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ПОЛИТИКА 
ЗАПУТАЛАСЬ 
В СОЦСЕТЯХ
Поскольку соцсети — это вселенское 

зло, а Россия — на стороне добра, Владимир 
Владимирович с Дональдом Фредовичем в 
соцсетях и не дискутирует. Но раз уж Трам-
пу так нравится управлять миром через эти 
самые сети, держать ответ нам приходится. 
И тут у нас есть свой крепкий «Орешник» — 
Дмитрий Медведев.

Буквально за сутки развернулась драма 
в трех действиях.

Трамп написал: «Владимир Путин не 
понимает, что, если бы не я, с Россией уже 
произошло бы много действительно плохих 
вещей — и я имею в виду ОЧЕНЬ ПЛОХИХ. Он 
играет с огнем!» Мечтатели, грезящие о том, 
что Трамп вот прямо сейчас отвернется от 
Путина и введет «сокрушительные санкции», 
очень обрадовались.

Мечтать, как известно, не вредно. Надо 
только помнить: за чистую монету слова Трам-
па принимают ровно те же люди, которые ни 
секунды не сомневаются в его заявлении о 
том, что Гитлера победила Америка, а все 
остальные ей просто немного помогли.

Законы жанра требовали ответа, и Дми-
трий Анатольевич его дал: «Что касается слов 
Трампа о том, что Путин «играет с огнем» и с 
Россией происходят «действительно плохие 
вещи». Я знаю только об одной действительно 
плохой вещи — о третьей мировой войне. Я 
надеюсь, Трамп это понимает!»
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ВАЛЕРИЙ КАРПИН — 
В «ДИНАМО»
Как стало известно «МК», 
главный тренер сборной 
России приступит к 
работе в «Динамо» в 
ближайшее время. 
Официальное сообщение 
о начале сотрудничества 
Карпина и клуба может 
быть опубликовано 
после того, как 
национальная 
команда под его 
руководством 
в начале июня 
сыграет с Нигерией 
и Белоруссией.
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ПО ТУ СТОРОНУ ЧИСТОТЫ
Что стоит за успешным бизнесом 

по уборке квартир
Данные аналитиков сервисов 

услуг свидетельствуют, что спрос 
на клинеров в Москве показывает 
устойчивый рост. Это может озна-
чать, что либо у москвичей совсем 
не остается времени на самостоя-
тельную уборку, либо же что бла-
госостояние жителей мегаполиса 
растет, и они передают эти функ-
ции профессионалам. Однако если 

заказчики озабочены поиском хо-
роших специалистов при изобилии 
предложений, то сами уборщики 
жалуются на жадность и неадекват-
ность клиентов. Корреспондент «МК» 
узнал у экспертов, как выбирать себе 
помощника в быту, а клинеры рас-
сказали о минусах работы. 

Читайте 5-ю стр.

Жуткая трагедия в Иркутской об-
ласти — в небольшом дачном поселке 
во время празднования дня рождения 
подросток напал на своих сверстников. 
Погибли пятеро ребят в возрасте от 13 
до 17 лет, включая самого злодея, еще 

четверо в больнице в тяжелом состоя-
нии. Явных причин для конфликта не 
было: садист не был жертвой буллинга, 
не состоял на учете в правоохранитель-
ных органах. Расследование трагедии 
в самом разгаре, но первые выводы 

очевидны: взрослые не особо интере-
совались, как проводят время их дети. 
Некоторые вообще не знали, что ребята 
собрались на вечеринку.

Читайте 4-ю стр.

ВСУ массированно атаковали 
российские регионы накануне 

поездки Зеленского в Германию
Перед своей поездкой в Берлин просроченный Зелен-

ский организовал массированный беспилотный налет на 
российские регионы. На этом фоне особенно тревожно 
прозвучал намек нового канцлера ФРГ Мерца на даль-
нобойные удары ВСУ по территории России. «Не будет 
ограничений для дальнобойного оружия», — сказал Мерц 
на совместной с Зеленским пресс-конференции, очевид-
но, имея в виду немецкие ракеты «Таурус». 

Военный эксперт, член президиума Общероссийской 
организации «Офицеры России», ветеран спецподразде-
лений полковник в запасе Тимур Сыртланов оценил новые 
ракетно-беспилотные угрозы.

Читайте 3-ю стр.

НАЛЕТ БЕРЛИНСКОГО ВИЗИТЕРА

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ — 
СТРАШНЫИ ПРАЗДНИК

Массовое убийство 
подростков 
на вечеринке 
произошло 
при попустительстве 
взрослых
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ВОДИТЕЛЬ ЧЕТЫРЕ ГОДА 
ДОКАЗЫВАЛ СУДУ, 

ЧТО У НЕГО ДЕПРЕССИЯ
Житель Подмосковья 

четыре года оспаривал 
штраф и лишение води-
тельских прав после того, 
как в его моче было обна-
ружено наличие психоак-
тивного вещества. Вер-
ховный суд РФ отменил 
решения нижестоящих су-
дов, указав на нарушения 
при рассмотрении адми-
нистративного дела. 

Как стало известно 
«МК», 10 октября 2020 
года 27-летний житель 
подмосковной Коломны 
ехал на арендованном 
автомобиле марки «Киа 
Рио» после консультации 
с врачом в медицинском 
учреждении из центра сто-
лицы на работу в Реутов. 
Около полудня водителя 
каршеринга остановили 
сотрудники мобильного 
пункта ДПС у Николоям-
ской набережной. Инспек-
торы попросили мужчину 
пройти в мобильный пункт 
ДПС для медицинского 
освидетельствования. 
Алкотестер показал 0,0 
промилле. Также води-
тель сообщил, что пил 
антидепрессанты, назна-
ченные психотерапевтом, 
и двумя неделями ранее 
употреблял антибиотик и 
противогрибковый пре-
парат. Однако сотруд-
ники ГИБДД, ссылаясь 
на «покраснение кожи» и 
«неадекватное поведе-
ние», отвезли молодого 
человека с его согласия 
в наркологический дис-
пансер для прохождения 
токсикологической экс-
пертизы. Анализы выяви-
ли несколько веществ, 
содержащихся в моче 
мужчины: циталопрам 
более 100 мг/мл (компо-
нент антидепрессанта) 
и флуконазол (противо-
грибковое средство). К 
слову, указанные веще-
ства не входят в пере-
чень наркотических ве-
ществ. Несмотря на это, 

сотрудники ДПС офор-
мили протокол об адми-
нистративном правона-
рушении. Хамовнический 
районный суд в июне 2021 
года оштрафовал води-
теля на 30 тысяч рублей 
и лишил его прав на 1 год 
и 6 месяцев. Апелляция 
и кассация поддержали 
вердикт судьи Хамовни-
ческого районного суда, 
проигнорировав доводы 
защиты. 

— Ключевым аргумен-
том стало формальное 
наличие веществ в кро-
ви, хотя врач-нарколог на 
заседании заявила, что не 
может оценить их влияние 
на вождение, — расска-
зывает некогда оштра-
фованный водитель. — 
Согласно информации 
об антидепрессанте, со-
держащем циталопрам, 
препарат не влияет на ин-
теллектуальные функции 
и психомоторную актив-
ность. Прямого запрета к 
управлению транспорт-
ными средствами нет. Не-
известно, при какой дозе 
данного вещества можно 
водить машину. Суды же 
просто переписывали 
формулировки из прото-
кола, не вникая в детали. 

В 2023 году Европей-
ский суд по правам чело-
века обязал Российскую 
Федерацию выплатить 
мужчине 1000 евро за на-
рушение прав, однако к 
тому времени РФ вышла 
из международного пра-
ва, и гражданин не смог 
получить свою выплату.

Зато на днях Верховный 
суд отменил все преды-
дущие решения, сослав-
шись на постановление 
Конституционного суда 
2022 года: лекарства, не 
содержащие алкоголь или 
наркотики, не могут быть 
основанием для штрафа. 
Дело вернули на пере-
смотр судье Московского 
городского суда.

РЫБАКИ НА ПАХРЕ ОБЪЯВИЛИ 
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ КАТАСТРОФУ

Массовая гибель рыбы 
зафиксирована в реке 
Пахра в черте подмосков-
ного Подольска. Некото-
рые заявляют, что сюда 
сливают воду из морга, а 
некоторые — что нечисто-
ты сбрасывает аккумуля-
торный завод.

Как стало известно 
«МК», экологи обнаружили 
на поверхности водоема 
сотни погибших рыб сред-
ней величины. Рыбаки в 
свою очередь утвержда-
ют, что тушками усеяно 
и дно реки. Запах у воды, 
мягко говоря, неприятный, 
и его чувствуют практиче-
ски все, кто заходит в парк 

Талалихина.
Это уже не первая эко-

логическая катастрофа 
на реке. В прошлый раз 
массовый мор на том же 
самом месте был зафик-
сирован в октябре 2018 
года. Тогда экологам 
удалось выяснить, что 
загрязнение спровоци-
ровали аккумуляторный 
и металлургический заво-
ды, которые расположены 
на территории промзоны 
рядом с рекой. Они нашли 
коричневый ручей, кото-
рый выливался в водо-
ем. Тогда слив сточных 
вод удалось остановить: 
производствам выписали 

штрафы, и река стала по-
немногу очищаться.

А на сегодняшний день 
информация об источ-
нике выброса у местной 
администрации отсут-
ствует. При этом в Рос-
рыболовстве заявляют, 
что последствия для эко-
логии реки и прибрежной 
территории — в процессе 
анализа.

ВМЕСТО ПАПИРУСА МОЖНО БУДЕТ ПИСАТЬ 
НА ВОДОРОСЛЯХ

Бумагу, которая мало 
мнется и почти не рвется, 
решили создать из водо-
рослей Белого моря со-
трудники инновационно-
технологического центра 
«Современные технологии 
переработки биоресур-
сов Севера» Северного 
арктического федераль-
ного университета им. 
М.В.Ломоносова (САФУ). 

Как сообщили «МК» в Ми-
нобрнауки России, ученые 
изготовили двухслойный 
материал из водорослевой 
и лиственной целлюлозы, 
он может быть применен 
для создания особо проч-
ной бумаги и фильтров. До 
последнего времени ее 
добывали традиционным 
способом — из наземных 
растений: древесины и 
хлопка. Однако спрос на 
целлюлозу растет, а пото-
му ученые ищут новые ее 
источники. Одним из таких 

источников являются во-
доросли, которых, впро-
чем, немного, а значит, 
наладить промышленные 
масштабы производства 
вряд ли удастся.

Исследователи САФУ 
все-таки нашли вариант 
использования водорос-
левой целлюлозы — она 
может быть использована в 
качестве добавки к древес-
ной целлюлозе, придавая 
композиту дополнитель-
ные свойства. Лаборатор-
ные эксперименты пока-
зали, что двухслойный 
бумажный лист получается 
жестче обычного, меньше 
мнется и рвется. Водо-
рослевая целлюлоза об-
ладает особой матрицей, 
что делает бумагу из нее 
менее воздухопроницае-
мой и впитывающей. По 
словам одного из авторов 
исследования, профессо-
ра кафедры целлюлозно-

бумажных и лесохимиче-
ских производств Юлии 
Севастьяновой, за счет 
коротких волокон водо-
рослевое покрытие будет 
способствовать лучшему 
сцеплению при склеива-
нии. А отсутствие лигнина 
позволит в процессе вы-
деления целлюлозы из 
водорослей использовать 
более мягкие окислители, 
что скажется на почти иде-
альной чистоте продукта.

Кроме того, соедине-
ние традиционной цел-
люлозы с водорослевой 
может быть использова-
но для создания фильтров 
средней очистки. Такие 
фильтры используются 
на заводах, в гаражах для 
предварительной филь-
трации воздуха в вентиля-
ционных камерах, а так-
же в кондиционерах для 
больших торговых залов, 
универмагов и офисов.

БРАТ И СЕСТРА 
УМЕРЛИ 

В ОДИН ДЕНЬ 
НЕ СГОВАРИВАЯСЬ

Двое пожилых род-
ственников практически 
одновременно отошли в 
мир иной 27 мая в райо-
не Измайлово. О смерти 
78-летнего мужчины и 
89-летней женщины со-
общила сиделка, ухажи-
вавшая за пенсионерами 
в последнюю неделю их 
жизни.

Как выяснил «МК», до 
пенсии женщина работа-
ла в институте «Гидропро-
ект», а ее брат трудился на 
электроламповом заводе. 
Последние два года пенси-
онерка почти не вставала. 
Она пережила сердечный 
приступ, брат ухаживал 
за ней. Старики не люби-
ли лишнего внимания и к 
врачам не обращались. 
Но с пожилыми людьми 
регулярно держали связь 
внуки: они начинали бес-
покоиться, если бабушка с 
дедушкой не выходили на 
контакт несколько дней. 
Один из таких поводов для 
беспокойства возник две 
недели назад — дедуш-
ка перестал отвечать на 
звонки. Приехавшие пле-
мянники увидели груст-
ную картину. Они застали 
пожилого мужчину в лежа-
чем положении, самостоя-
тельно двигаться он уже 
не мог. Глаза его погасли, 
от былой жизнерадостно-
сти не осталось и следа. 
Поняв, что брат и сестра 
не в состоянии больше за-
ботиться о себе, родные 
наняли им сиделку.

27 мая из-за проблем с 
сердцем умерла пожилая 
женщина. Через короткий 
промежуток времени в тот 
же день скончался ее брат. 
Родные отмечали сильную 
ментальную связь между 
братом и сестрой, которые 
точно считывали эмоцио-
нальное состояние друг 
друга и остались нераз-
лучны даже в последний 
день своей жизни.

В МОСКВЕ НАШЛИ АКСЕССУАРЫ 
СРЕДНЕВЕКОВЫХ МОДНИЦ

Набор мастерицы XVII 
века обнаружили археоло-
ги в Замоскворечье. Среди 
находок — запонки, напер-
сток, пуговицы и др. Кол-
лекцию отреставрируют и 
передадут в музей.

Как узнал «МК», коллек-
цию предметов женского 
рукоделия обнаружили во 
время работ на Большой 
Татарской улице. Пред-
положительно, аксессуа-
ры могли принадлежать 
городским мастерицам. 
Специалисты отмечают, 
что из находок хорошо со-
хранились запонки с эма-
левой вставкой, наперсток 
и подвесные пуговицы, 

выполненные из 
цветного металла. 
Подобные пуговицы 
были непременным 
атрибутом город-
ского костюма горо-
жан. Из украшений 
были обнаружены 
девичье колечко, а 
также разнообраз-
ные декоративные 

фигурные накладки для 
аксессуаров. Реставрато-
ры уже успели провести 
необходимые работы по 
консервации предметов. 
Археологические работы 
в Замоскворечье прово-
дились на нескольких рас-
копах, в результате были 
получены ценные истори-
ческие данные по освое-
нию этого района. Сфор-
мированная по итогам 
исследований коллекция 
включает 1203 артефакта. 
Это предметы городско-
го быта XVI–XVII веков, а 
также XVIII–XIX столетий. 
К более позднему периоду 

относятся помадные ба-
ночки, которые предна-
значались для различных 
кремов и мазей. А также 
кондитерские емкости 
— например, стеклянная 
баночка столичной кон-
дитерской фабрики Егора 
Федоровича Саватюгина. 
В ходе работ удалось найти 
разнообразные декоратив-
ные фарфоровые статуэт-
ки с изображениями людей 
и животных — на их фоне 
выделяется стеклянная 
фигурка пса в ошейнике.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Большая Татар-
ская улица по-
лу чила свое 
название бла-
годаря распола-

гавшейся здесь ранее 
местности, называемой 
Татарской слободой. Пер-
вые упоминания слободы 
относятся ко второй поло-
вине XVII столетия — о ней 
говорится в данной грамо-
те, датируемой 1619 го-
дом.

ЧАСЫ «СПАРТАКА» ПРИГОДИЛИСЬ 
ВОРУ ТОЛЬКО В КАЧЕСТВЕ ПОДАРКА

Раскрыть резонансную 
кражу коллекционных ча-
сов фирмы «Ракета» с ло-
готипами хоккейного клуба 
«Спартак», произошедшую 
в марте 2025 года, удалось 
сотрудникам отдела по-
лиции по обслуживанию 
олимпийского комплекса 
«Лужники». В преступле-
нии фигурируют имена 
двух соучастников — мате-
рого  уголовника и молодо-
го парня, которого, по его 
словам, подставили.

Как стало известно «МК», 
20-летний Валерий (все 
имена изменены) уже бо-
лее двух лет работает груз-
чиком в хоккейном клубе 
«Спартак». У начальства 
парень был на хорошем 
счету, учился на сварщи-
ка, в скандалах замечен не 
был. Около двух месяцев 
назад Валерий привел в ко-
манду нового сотрудника — 
53-летнего Владислава, с 
которыми были общие зна-
комые в районе по месту 

жительства. Однако Вла-
дислав имел криминаль-
ное прошлое — отсидел 
в свое время пять лет за 
«гоп-стоп». И, судя по все-
му, романтика тюремной 
жизни не отпустила его до 
сих пор. 17 марта 2025 года 
Владислав унес со склада 
17 часов с атрибутикой на-
родной команды на общую 
сумму свыше 1 млн рублей. 
Занятно, что в этот день 
камеры видеонаблюдения 
не функционировали. Судя 
по всему, сбыть часы ока-
залось делом непростым, 
и вор начал… раздаривать 
украденное. Валерий по-
лучил в подарок три эк-
земпляра. Других своих 
знакомых Владислав так-
же не обделил — кое-кто 
успел  сдать эксклюзивные 
вещицы в ломбард. По сло-
вам Валерия, он не знал, 
что часы добыты нечест-
ным путем. Сам он также 
раздарил наручные хроно-
метры, а затем, опять же по 

его словам, все же вернул 
коварные дары «данайцу 
двадцать первого века». 
Но на этом история не за-
кончилась.

Не так давно Валерию 
позвонил начальник. Он 
назвал адрес, по которому 
парню надлежало явиться 
для дачи свидетельских 
показаний. Дальнейшее 
развитие событий было 
стремительным и неожи-
данным — сообщника вора 
задержали оперативники. 
Впоследствии фигурант 
сообщил своему адвокату, 
что с ним очень сурово обо-
шлись на допросе. Также 
Валерий пожаловался, что 
получил синяк под глазом 
и травму челюсти. После 
освобождения под под-
писку о невыезде он об-
ратился за медицинской 
помощью.  

telegram:@mk_srochno
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ДО СУПЕРПШЕНИЦЫ
В РАН назвали главные достижения 
российских ученых за прошлый год

Портрет саблезубой кошки, портативные атомные 
часы — эти и другие выдающиеся результаты российских 
ученых обсудила в среду, 28 мая, Российская академия 
наук на общем собрании, которое начало свою трехднев-
ную работу на Ленинском проспекте, 32. Высказали ака-
демики и то, что их волнует, — в частности, предложили 
упразднить институт членов-корреспондентов РАН. 

Читайте 2-ю стр.

Место трагедии.

Следователи работают 
в доме, где произошло 
массовое убийство.

Последствия 
падения БПЛА 

в промзоне 
Зеленограда.
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СТО ТЫСЯЧ — 
УЖЕ НЕ РОСКОШЬ
Рынок работодателя 
окончательно сменился 
рынком соискателя
Согласно последним исследованиям, 
к концу года средняя начисленная (до 
вычета налогов) зарплата в России 
может преодолеть важный психоло-
гический рубеж в 100 тысяч рублей. 
В январе показатель составлял 89 
тысяч. Между тем в реалистичности 
этого сценария заставляет усомнить-
ся ряд обстоятельств. Прежде всего 
это замедление темпов роста ВВП, 
который, по расчетам Минэконом-
развития, составит 2,5% вместо 4,3% 
по итогам прошлого года. 

В принципе, охлаждение экономики автома-
тически приводит к притормаживанию зарплат-
ной гонки. В наименьшей степени это касается 
ВПК, обрабатывающих производств, транспорта, 
в большей — остальных секторов. Как ожидают 
эксперты, в 2025 году зарплаты вырастут на 12% 
против 18% в 2024-м. На сегодняшний день вы-
деляется шесть отраслей, средняя зарплата в 
которых уже превышает 100 тысяч рублей: это 
добыча сырья, финансы и страхование, IT и связь, 
строительство, логистика и хранение, научная 
и техническая деятельность. 

Однако по скорости роста лидером (как и 
в 2024 году) остается обрабатывающая про-
мышленность. Точнее, те ее сегменты, что 
выполняют госзаказ, — металлургия, маши-
ностроение, производство оборудования.

В целом же российский рынок труда про-
должает пребывать в хаотичном состоянии 
— из-за постоянного дисбаланса спроса и 
предложения. Основной негативный тренд 
сохраняется: это дефицит кадров, в условиях 
которого компании, с одной стороны, сокра-
щают наем новых сотрудников, а с другой — 
стараются удержать ценных специалистов за 
счет как раз повышения зарплат. Кроме того, 
многие вынуждены платить людям сверхуроч-
ные за возросший объем работы. 

Очевидно также, что в нынешних макроэ-
кономических условиях сокращаются ресурсы 
для наращивания зарплат. Во-первых, потому, 
что из-за ключевой ставки в 21% предприятия 
фактически отрезаны от кредитов, которые бы 
позволили им расширить мощности и в том 
числе повысить оплату труда. Во-вторых, на 
фоне общего замедления экономики, осла-
бления спроса и роста издержек бизнес пред-
почитает ставить на паузу свои инвестицион-
ные планы. Еще одна причина — повышение 
налога на прибыль с 2025 года с 20% до 25%: 
приходится больше средств отдавать госу-
дарству, и тут явно не до жиру. 

«По оценкам Минэкономразвития, те-
кущий уровень безработицы в 2,5% с нами 
надолго, как минимум до 2028 года, — го-
ворит член экспертного совета по развитию 
цифровой экономики при Комитете по эко-
номической политике Госдумы Валерий Ту-
мин. — Это значит, что рынок работодателя 
окончательно ушел в прошлое, сменившись 
рынком соискателя. Сегодня не потенци-
альные сотрудники конкурируют за место, а 
потенциальные работодатели — за работника. 
В такой ситуации рост зарплат — пусть и не 
такими высокими темпами, как в 2023–2024 
годах, — все еще возможен. Порог в 100 тысяч 
рублей уже давно стал психологической от-
меткой, ниже которой молодые специалисты 
вообще не рассматривают должности». 

Изменилась и структура спроса на рынке 
труда. За людей предприятиям приходится 
конкурировать не только друг с другом, но и с 
вакансиями, которые не предъявляют высоких 
требований к квалификации. Это курьеры, 
сборщики заказов, складские работники. То 
есть, отмечает Тумин, перебивать деньгами 
приходится интерес к работе в других от-
раслях (прежде всего в ретейле).

«В России темпы роста экономики явно 
отстают от темпов роста зарплат, хотя в усло-
виях классического развития, отсутствия 
кадровых проблем они идут вровень друг с 
другом, — рассуждает директор Центра ис-
следований социальной экономики Алексей 
Зубец. — По факту средние номинальные 
зарплаты увеличатся, наверное, даже больше, 
чем до 100 тысяч рублей. Прирост составит 
15%, а в реальном исчислении, после вычета 
десятипроцентной инфляции, — примерно 
5%. И тут надо разделять интересы работни-
ков и работодателей: для первых будет одна 
сплошная польза, вторым придется где-то 
изыскивать дополнительные деньги. Вместе 
с тем в классических гражданских отраслях 
зарплаты растут намного медленнее, чем в 
ВПК, в обрабатывающей промышленности, где 
годовая прибавка в 30% — обычное дело».

По словам Зубца, сегодня рассчитывать 
на повышение зарплат не могут прежде всего 
те специалисты, рыночный спрос на которых 
падает. Это, например, водители мелкого 
грузового транспорта и сборщики заказов 
для доставки еды на дом. 

Игорь БОКОВ.

ТОТ ЕЩЕ ФРУКТ...
Плоды и ягоды подорожали 
на 26%
За год фрукты и ягоды подорожали в 
России на 26%. К таким результатам 
пришли аналитики. Из приведен-
ной ими статистики можно сделать 
вывод, что эта витаминная продук-
ция в среднем выросла в цене даже 
больше, чем овощная линейка (та 
прибавила 15%). А средний чек на 
покупки фруктов и ягод вырос до 
306 рублей.

На рынке, где есть широкий выбор всего и 
вся, а значит, и приемлемых для кошелька цен, 
стоимость ягод кусается. Килограмм клубники 
на развалах у всех торговцев почему-то стоит 
строго 450 рублей и ни копейкой меньше. А 
голубики — 1100. Рядом стоят павильоны, в 
них цены еще выше: клубника — 750, а голу-
бика — 1900 рублей… 

Сами аграрии рост цен объясняют уве-
личением себестоимости производства. А 
также говорят про плохие погодные условия, 
погубившие часть урожая. Если в 2024 году 
от майских заморозков сильно пострадали 
регионы Центральной России, то в нынешнем 
году удару стихии подверглись юг страны и 
Крым. Даже там, где не отмечались морозы, в 
период цветения косточковых деревьев выпал 
снег. И большая часть урожая погибла…

В общем, ничего нового. Кроме того что 
непогода затронула не только Россию, но и 
страны, которые традиционно поставляют 
нам фрукты и ягоды: Молдавию, Сербию и 
Турцию. На их помощь в плане импорта можно 
не рассчитывать. Не исключено, что Анкара 
потеряет до 50% своего урожая — это, в свою 
очередь, отразится на российском рынке. В 
апреле, например, оттуда уже не шли к нам 
лимоны. Перспективы мрачноватые…

По росту цен на овощи, «борщевой 

набор», у покупателей еще теплится надеж-
да, что ближе к осени они начнут снижаться. 
Да что там осень? По официальным данным 
на 19 мая, кое-что из этой линейки уже пошло 
на снижение. Например, огурцы и помидоры 
соответственно подешевели на 10,4 и 7,6%, 
бананы — на 1,5%...

Есть ли какие-то надежды, что фрукты и 
ягоды тоже начнут дешеветь? Эксперты счита-
ют, что предпосылок мало. Но есть и хорошие 
новости. Так, доктор сельскохозяйственных 
наук, президент Ассоциации садоводов Рос-
сии Игорь Муханин говорит, что по яблокам 
ситуация очень перспективная. Урожай будет 
не менее 2,5 миллиона тонн, а год назад со-
брали меньше 2 миллионов.

— Тогда, — поясняет он, — шесть об-
ластей центра России вообще остались без 
яблок, а еще четыре региона из-за замороз-
ков потеряли по 30–40%. В нынешнем году 
яблоневые сады нигде не пострадали.

— Тем не менее яблоки тоже немного 
подорожали. Когда нам ждать снижения 
цен?

— Они начнут падать в июле, когда из 
южных регионов пойдут первые суперранние 
сорта. Такие как «Женева». Полагаю, что это 
произойдет со 2 по 10 июля. 

— И сколько будет стоить 
килограмм?

— Не могу прогнозировать. Многое 
зависит и от покупателей. Если они будут 

готовы платить высокую цену — значит, будут 
дорогие. 

— Цены на клубнику зашкаливают…
— Российская сейчас идет из теплич-

ных комбинатов, поэтому дорогая. На юге 
ее посадки заморозки тоже зацепили — там 
потери могут составить до 50%. Нужно не-
много подождать: с середины июня пойдет 
земляника открытого грунта из центральной 
зоны. Цены чуть снизятся.

Проблема — с косточковыми плодами на 
юге страны. Там, можно сказать, по ним про-
вал. До заморозков успели проскочить только 
суперранние сорта персиков. А средние и 
поздние сорта не опылились. Пострадали 
черешня, абрикосы и сливы. Но центральная 
зона даст вишню.

Генеральный директор ИА FruitNews Ири-
на Козий считает, что нынешний рост цен на 
фрукты и ягоды — это следствие еще сезона 
2024 года. Поскольку поставки некоторых 
видов ягод и косточковых фруктов нового 
урожая только начинаются. «В текущем сезоне 
подорожают черешня, абрикосы, персики. А 
затяжная и холодная весна приведет к более 
позднему началу сбора ягод. Дешеветь они 
тоже начнут позднее», — сообщила она.

Правда, подорожание фруктов и ягод 
пока не сдерживает россиян от покупок. В 
исследовании аналитиков рынка отмечается, 
что с начала года покупки выросли на 21%. 

Владимир ЧУПРИН.

Депутаты поспорили, 
есть ли у их избирателей 
вклады и какие
Госдума поддержала в первом чтении 
поправки в бюджет 2025 года, пред-
ложенные Минфином. Они предусма-
тривают сокращение доходов и рост 
расходов, а также дефицита бюд-
жета, который достиг 3,8 трлн руб. 
Депутаты предложили правитель-
ству поискать недостающие деньги 
у банков, нефтяников и мигрантов. А 
также неоднократно вспоминали про 
вкладчиков. 

Антон Силуанов, рассказывая депутатам 
о цели и содержании подготовленных бюджет-
ных поправок, не скупился на «ложки меда». 
На фоне сокращения доходов правительство, 
по его словам, планирует увеличить расходы, 
чтобы удовлетворить «дополнительные по-
требности в поддержке людей, реализации 
нацпроектов, обороне и безопасности». Одна-
ко парламентарии понимали: мед понадобился 
для «бочки дегтя». 

Из-за резкого падения цен на нефть и 
укрепления рубля Минфин не может собрать 
запланированные нефтегазовые поступле-
ния, которые обеспечивают каждый третий 
бюджетный рубль. В целом, казна по этому ис-
точнику недосчитается 2,6 трлн руб. А дефицит 
бюджета, соответственно, вырастет с 1,2 до 3,8 
трлн руб. Если раньше чиновники обещали с 
2025 года не трогать ФНБ для финансирования 
дефицита, то сейчас уже очевидно, что деньги 
брать неоткуда. Как рассказал глава Счетной 
палаты Борис Ковальчук, на погашение разры-
ва между доходами и расходами из «кубышки» 
возьмут 447 млрд руб. 

Параллельно с увеличением финанси-
рования отдельных статей (например, на 
поддержку льготной ипотеки) Минфин пред-
ложил секвестировать такие программы, как 
развитие и повышение конкурентоспособно-
сти промышленности (минус 66,9 млрд руб.), 
поддержка автопрома (минус 35 млрд руб.), 
высокотехнологичные отрасли (минус 46 млрд 
руб.), НИОКР (минус 9 млрд руб.), производ-
ство промышленных роботов (минус 1,7 млрд 
руб.) и т.д. Одновременно ухудшен прогноз по 
инфляции — с 4,5% до 7,6%, а также по темпам 
роста реальной заработной платы с 7% до 6,8% 
и инвестиций в основной капитал — с 2,1% до 
1,7%. Г-н Ковальчук прозрачно намекнул, что 
на фоне корректировки основных макроэко-
номических параметров, ожидания по росту 

ВВП на 2,5%, скорее всего, тоже не сбудутся. 
«Существуют определенные риски недости-
жения данного показателя», — подчеркнул 
он. (Большинство экспертов сходятся к тому, 
что рост экономики в 2025 году не превысит 
1,1–1,4%.) 

Неудивительно, что эта безрадостная 
картина побудила парламентариев озаботить-
ся двумя основными вопросами: правильно 
ли Минфин определил, кому дать деньги, а 
у кого забрать, и где найти дополнительные 
источники поступлений. Представители де-
путатского корпуса посетовали, что значи-
тельная часть предусмотренных поправками 
расходов пойдет на оплату банкам процентов 
по субсидируемым государством кредитам, а 
затраты на экономику, в частности развитие 
высокотехнологичных отраслей, снижаются. 
Представители КПРФ предложили ввести 
налог на сверхприбыль для банков, а также 
увеличить фискальную нагрузку на сверх-
богатых — или снова через НДФЛ, или через 
налогообложение дивидендов, которые не 
были затронуты недавней реформой и оста-
лись на уровне 15%. «Не обеднели бы, если 
бы процентов 25% с дивидендов заплатили 
бы. Французы платят 75%, хоть это и недру-
жественная нам страна!» — заявил депутат 
Коломейцев. 

Однако Антон Силуанов идею дальнейше-
го «раскулачивания» (а в списке, естественно, 
фигурировали еще и нефтяники) отверг с ходу. 
«Если мы занимали (в банках) по плавающим 
ставкам, значит, надо платить по счетам, иначе 
какое будет доверие к государству?» — задал 
риторический вопрос министр. По его словам, 
власти не планируют увеличивать уровень 
налоговых изъятий у сверхбогатых людей или 
у банков. Первые и так платят достаточно. 
А вторым «нужна прибыль, чтобы выдавать 
кредиты». «Если мы планку перегнем, будет 
больше стимулов уходить в другие инструмен-
ты», — объяснил логику кабмина Силуанов. 

Нашлись у главы Минфина доводы и в за-
щиту нефтяников. «Менять наши устоявшиеся 
отношения с нефтяной отраслью — это созда-
вать риски для цен на нашем внутреннем рынке 
на энергоресурсы и угрозы для финансовой 
устойчивости нефтяных компаний», — сооб-
щил он, попросив депутатов не планировать 
никаких «кардинальных изменений». 

«Давайте вспомним: чьи деньги находятся 
в банках? Наших с вами граждан! Они свои 
сбережения готовы положить на алтарь ри-
ска? Я думаю, нет», — вступил в дискуссию 
о «раскулачивании» банков Каплан Панеш. 
Он был далеко не единственным, кто в этой 
непростой ситуации вспоминал о вкладчи-
ках и их сбережениях, и это, прямо скажем, 
не могло не настораживать. (Напомним, что 
накануне, когда поправки рассматривались 
на комитете, его председатель, единоросс 
Андрей Макаров, также призывал спросить у 
вкладчиков, готовы ли они отдать свои деньги, 
чтобы их направили «куда угодно».) 

А вот г-н Бабаков из СРЗП считает, что за 
вкладчиков депутатам переживать не стоит. 
По крайней мере тем, кто планирует идти на 
выборы в 2026 году. «Вот, говорят, избиратели 
хранят деньги в банках. Да, хранят. Но кто эти 
избиратели? От 70 до 90% — это инвестицион-
ные деньги, это деньги тех, кто сегодня может 
себе позволить держать деньги на депози-
тах», — заявил он, отметив, что подавляющее 
большинство россиян (а следовательно, из-
бирателей) вкладов не имеют. 

Владислав Даванков из «Новых людей» в 
поисках источников дополнительных доходов 
снова вспомнил про мигрантов. Стоимость 
патента, по его словам, надо повышать в 1,5 
раза — это даст бюджету 75 млрд руб. допол-
нительно, а также вводить пошлины — это еще 
плюс 10 млрд. Даванков обратил внимание, 
что налоги от деятельности мигрантов в рос-
сийском бюджете в сумме не превышают 123 
млрд руб., тогда как на родину они отправляют 
около 2 трлн. Необходимо, по его мнению, 
сделать так, чтобы из РФ гастарбайтеры могли 
выводить только легально полученные доходы. 
Кроме того, государство могло бы зараба-
тывать на продаже красивых автомобильных 
номеров и экономить на артистах, берущих по 
10 млн за выступления на Дне города. «Если 
это патриоты, они могли бы выступать бес-
платно!» — заявил депутат. 

«Мы согласны с поправками, а куда де-
ваться», — выразил общее мнение депутат-
ского корпуса Даванков. В итоге «за» поправки 
в бюджет в первом чтении проголосовали 
практически единодушно — один против и 
22 воздержались. 

Елена ЕГОРОВА.
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По традиции общее собрание 
началось с минуты молчания по 
62 членам академии и 21 ино-
странному члену РАН, покинув-

шим этот мир с июня 2024 года. Среди них: 
океанолог Артур Чилингаров, физик Алек-
сандр Бугаев, физик-ядерщик Евгений Вели-
хов, политолог-американист Сергей Рогов, 
врач Михаил Пальцев, физиолог Святослав 
Медведев и другие.

После этого на трибуну поднялся зам-
председателя правительства Дмитрий Чер-
нышенко, который сказал много приятных 
слов об академии, росте ее авторитета, не 
забыл отметить, что в рамках Госпрограммы 
научно-технологического развития России 
финансирование науки на текущий период 
правительство увеличило на 83,3 миллиарда 
рублей. Причем основное увеличение про-
шло по разделу «Фундаментальные научные 
исследования»: на них ученым добавили 50 с 
лишним миллиардов.

Основной доклад сделал президент 
РАН Геннадий Красников, доложив о про-
деланной работе академии в 2024 году. Он 
сообщил о том, что за предыдущий период 
РАН выпустила более 87 тысяч эксперт-
ных заключений, 12 процентов из которых 
были отрицательными. В экспертной работе 

было задействовано более шести тысяч 
академиков.

По словам Красникова, в прошлом году 
в академию поступило более 1000 техноло-
гических запросов от министерств, ведомств 
и высокотехнологичных компаний. Среди 
таких запросов были: строительство высо-
коскоростной магистрали Москва—Санкт-
Петербург, ликвидация разлива мазута в 
Керченском проливе и многое другое. 

Затем последовало перечисление вы-
дающихся достижений ученых. В области 
математики президент РАН выделил работу по 
постановке диагноза по показателям электро-
кардиограммы при помощи искусственного 
интеллекта. Она была представлена сотруд-
никами Института системного программиро-
вания им. В.П.Иванникова РАН.

В области науки о Земле внимание при-
влекла работа Палеонтологического институ-
та РАН, которая была выполнена совместно с 
якутскими учеными. Исследователи впервые в 
мире восстановили облик саблезубой кошки, 
жившей 35 тысяч лет назад.

Из ярких работ представителей направ-
ления сельскохозяйственных наук были вы-
делены труды по выведению новых сортов 
пшеницы и свеклы. К примеру, селекционе-
ры из Национального центра зерна имени 

П.П.Лукьяненко вывели новый сорт озимой 
мягкой пшеницы с высоким потенциалом 
урожайности (до 14 тонн зерна с 1 гектара). 
Он назван в честь отгремевшего юбилея Рос-
сийской академии наук — «РАН 300».

Доклад президента РАН изобиловал и 
другими настоящими чудесами науки: порта-
тивными атомными часами (первыми в мире!) 
от Физического института им. Лебедева РАН, 
погрешность которых составляет 1 секунду за 
300 миллионов лет, микростентом для лече-
ния глаукомы — прибором, созданным (также 

впервые в мире) в НИИ глазных болезней им. 
М.М.Краснова. Его помещают в ткани глаза 
через прокол, и он создает в них отток вну-
триглазной жидкости, препятствуя тем самым 
повышению глазного давления. Просто фанта-
стически прозвучала тема работы Института 
высшей нервной деятельности и нейрофизио-
логии РАН об эпигенетическом воздействии 
на память — как для ее укрепления, так и для 
«стирания» травмирующих воспоминаний.

Кроме уже достигнутых вершин научной 
мысли коснулся президент РАН и программы 

космических исследований, которую сформи-
ровала академия на 2026–2036 годы.

Список миссий, предложенных учеными, 
конечно, впечатляет: «Спектр-УФ» — косми-
ческий телескоп, предназначенный для по-
лучения изображений в ультрафиолетовом 
диапазоне, «Спектр-М» — космическая об-
серватория миллиметрового и инфракрасного 
диапазонов длин волн с криогенным теле-
скопом диаметром 10 метров, аппарат для 
исследования Венеры «Венера-Д», спутник 
«Резонанс» для исследования взаимодей-
ствия электромагнитных волн и частиц на 
внешних границах магнитосферы Земли, а 
также взаимодействия солнечного ветра с 
атмосферой, зонд «Арка», который позволит 
получить более точные сведения о вспыш-
ках на Солнце, а также биоспутник «Бион-
М»№2. Кроме того, согласно программе, до 
2036 года планируется осуществить семь 
лунных миссий. На первый взгляд это все 
может показаться нереальным, но хотелось 
бы напомнить, что некоторые проекты из 
этого списка должны были быть реализова-
ны в предыдущих космических программах 
страны. Но наука не стоит на месте — к тем 
задачам, которые были важны и нужны еще 
вчера, постепенно добавляются новые. И в 
РАН очень надеются, что потенциал нашей 
науки все-таки позволит России удержаться 
в первой тройке космических держав.

В завершение сессии всем желающим 
членам академии было предложено высказать-
ся, что называется, «о наболевшем». Академик-

математик Борис Кашин поднял тему необходи-
мости кадровых изменений среди персоналий, 
ответственных за науку на госуровне, о необ-
ходимости активизации экономистов от РАН, 
голоса которых «не слышны».

Затем слово взял Василий Абонеев. Он 
похвалил президента РАН за то, что тот в крат-
чайший срок навел мосты с Правительством 
РФ, чего «до него не мог сделать никто», а 
затем попросил Геннадия Яковлевича сделать 
еще один исторический ход… Тут Василий 
Васильевич неожиданно вернул всех к минуте 
молчания в начале заседания: «Сегодня мы 
почтили память многих академиков, в том чис-
ле и членов-корреспондентов, многие из кото-
рых тоже заслуживали быть академиками, но 
так ими и не стали… Наш президент Владимир 
Путин предложил как-то исключить категорию 
членов-корреспондентов и перейти к одной, 
академикам». В общем, член-корреспондент 
РАН, профессор Василий Абонеев сказал, что 
был бы рад такому решению.

После заседания я попросила президента 
РАН Геннадия Красникова прокомментировать 
данный запрос. «Этот вопрос периодически 
возникает — перейти к одноступенчатой си-
стеме и сделать так, чтобы все стали акаде-
миками, — ответил Геннадий Яковлевич. — Мы 
периодически обсуждаем это, но у нас есть 
демократическая процедура. Есть Уставная 
комиссия при Президиуме РАН, которую воз-
главляет вице-президент Николай Андреевич 
Макаров».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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По мнению министра 
финансов Силуанова, 
богатые и банки и так платят 
достаточно.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Норвежец Йохан Хел-
берг из города Трон-

хейм, проснувшись, увидел в окно 
не привычный вид на фьорд, а нос 
корабля, практически воткнув-
шийся в его дом. Грузовое судно 
NCL Salten с 16 членами экипажа 
село на мель и влетело на сушу в 
нескольких метрах от спальни, где 
почивал ничего не подозреваю-
щий Йохан. «Время от времени 
мимо нас проплывают большие 
корабли, — рассказал он, — но в 
основном на расстоянии, держась 
более глубоких вод фьорда». Если 
бы направление движения судна 
было немного иным, оно могло бы 
врезаться в дом. И тогда без жертв 
вряд ли обошлось бы.

В Сиднее в пятнадцатый раз открылся зна-
менитый фестиваль света и музыки Vivid 
Sydney. Событие проходит каждый год в кон-
це мая — начале июня. Любимый арт-объект 
дизайнеров и туристов — здание Сидней-
ской оперы, на которое художники проеци-
руют красочные изображения. Фестиваль 
продлится до 17 июня.

КАДР

ИХ НРАВЫ

ФОТОФАКТ

КОНТРАБАНДИСТЫ НАУЧИЛИСЬ ПРОВОЗИТЬ ЛЮДЕЙ В ТЮКАХ СЕНА

В ходе плановой провер-
ки на дороге заместитель 
шерифа Техаса обна-
ружил больше десятка 
нелегальных мигрантов 
без документов. Люди 
прятались в выдолбленных 
отсеках между тюками сена. 

Подобный способ маскиров-
ки только на первый взгляд 
выглядит безобидным, но 
на самом деле чрезвычайно 
опасен для жизни. Предпо-
лагаемым координаторам 
перевозки, 22-летнему Ада-
найло Ламберту и 25-летней 

Ленси Дельгадо Фернандес, 
предъявлены обвинения в 
контрабанде людей.

ТРАНСПОРТ

31 мая, 1, 7 и 8 июня не будут ходить 
поезда метро между станциями 
Калужско-Рижской линии «Новые 
Черемушки» и «Октябрьская» (в обе 
стороны). Ограничения связаны со строи-
тельством перехода на будущую станцию 
«Академическая» Троицкой линии. На всем 
протяжении закрытого участка с 5.20 утра 
до 1.50 ночи пассажиров подхватят бес-
платные автобусы особо большого класса 
КМ с интервалом движения от одной 
минуты. Они будут ходить с остановками: 
«Новые Черемушки», «Профсоюзная», 
«Академическая», «Ленинский проспект», 
«Шаболовская», «Октябрьская». Повтор-
ный вход в метро будет действовать на 
станциях «Октябрьская» Кольцевой линии, 
«Октябрьская» и «Новые Черемушки» 
Калужско-Рижской линии, «Площадь Гага-
рина» Московского центрального кольца.

Октябрьская

Шаболовская

Академическая

Профсоюзная

Новые Черемушки

КалужскаяВоронцовская
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ав
то

бус 
КМ

ав
то

бус 
КМВ БЛИЖАЙШИЕ ВЫХОДНЫЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ 

УЧАСТОК МОСКОВСКОГО МЕТРО

AP

AP

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

СИЛУАНОВ ОТКАЗАЛСЯ 
«РАСКУЛАЧИВАТЬ» БАНКИ

СЕГО ДНЯ
ФИНАНСЫ

DU
M

A.
G

O
V.

RU

ОТ АТОМНЫХ ЧАСОВ ДО СУПЕРПШЕНИЦЫ

Общее собрание РАН.

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА



Проекты меморандумов Москвы и 
Киева по урегулированию украинского 
кризиса скоро будут представлены, 
заявил Дмитрий Песков. Пункты рос-
сийского варианта «дорожной карты» 
пока не раскрываются. Хватает и того, 
что пишется документ под звуки ПВО, 
сбивающей киевские беспилотники, 
а в хоре противоречивых новостей о 
будущем мире вновь солирует ядерная 
повестка.

Оставить без реакции фразу хозяина Бело-
го дома о том, что если бы не он (Трамп), то «у 
Путина и России были бы реально большие про-
блемы», Дмитрий Медведев не смог и выдал в 
Сети прозрачный намек: «Единственная реально 
большая проблема — это третья мировая война. 
Надеюсь, Трамп это понимает». Тут же в ветку 
обсуждений под постом прилетел комментарий 
спецпредставителя Трампа по Украине Кита Кел-
лога, который упрекнул зампреда российского 
Совбеза в несерьезной риторике.

Дизлайки от Келлога говорят о том, что 
США не относятся к ядерной теме серьезно, 
считает политолог Марат Баширов. Между тем 
для Москвы эта тема очень серьезна. 

— Единственная страна, которая может 
применить ядерное оружие в защиту своих 
интересов в этом конфликте, — это Россия. 
И все об этом знают. На этом фоне Келлог со 
своей критикой Медведева выглядит очень не-
серьезно. Более того, он своим комментарием 
демонстрирует, что и отношение Белого дома к 
теме применения ядерного оружия не является 
серьезным, — прокомментировал виртуальную 
перебранку представителей российского и аме-
риканского истеблишмента эксперт.

Тем временем Трамп после намеков про 
«очень плохие вещи», которые могут приклю-
читься с Россией, конкретизировал свои угрозы 
и в разговоре с журналистами пообещал «обду-
мать» новый пакет «сокрушительных» санкций 
против России.

В самой Америке такую перспективу ждут 
с ужасом. Сенатор-трампист Рэнд Пол назвал 
законопроект, разработанный его одиозным 
коллегой Линдси Грэмом (признан террористом 
и экстремистом в РФ), «экономической ката-
строфой для США». По мнению Пола, вторичные 
тарифы в 500% на товары из стран, торгующих 
с Россией, обернутся последствиями, диаме-
трально противоположными задуманным. Будет 
нечто в стиле «назло бабушке отморожу уши».

Санкционные угрозы в адрес России могут 
закончиться тем, что торговые партнеры Амери-
ки перестанут таковыми быть и переориентиру-
ются на Китай, считает Марат Баширов. Такой 
сценарий катастрофичен для самого Трампа 
— ведь он разрушит собственное предвыборное 
обещание.

— Трамп обещал сделать Америку сно-
ва великой. Это невозможно без экономики. 
Американский президент — человек энергич-
ный, немного сумбурный. Но надо смотреть на 
практические действия. Чтобы сделать Америку 

снова великой, нужно затащить как можно боль-
ше производств на территорию США. Но люди, 
которые занимаются не только политикой, но 
и экономикой, понимают: произвести товары 
можно. А продавать-то куда? Внутренний рынок 
США столько не съест, будет перепроизводство, 
— отмечает эксперт.

Критики новых санкций подчеркивают, что 
этот шаг лишь подтолкнет Китай, Россию и даже 
Европу к более тесному экономическому со-
трудничеству. А для Трампа единая Евразия — 
кошмарный сон. С тем же успехом американская 
экономика могла бы лизнуть качели в мороз. 
Впрочем, вполне возможно, что единственные 
качели, которые грозят Штатам и остальному 
миру, — эмоциональные, на которых изо дня в 
день катается Трамп.

Кроме того, у хозяина Белого дома есть 
и еще одна головная боль: им надо как-то 

состыковать российский и украинский проекты 
меморандума, чтобы переговоры получили но-
вый импульс. Пока американцы не обнародовали 
содержание проекта меморандума, который 
передала им киевская сторона. Российский 
проект еще не готов. По словам Дмитрия Пе-
скова, его подготовка входит в завершающую 
стадию. Пишется документ далеко не в самой 
спокойной обстановке. Нельзя исключать, что 
с каждым новым ударом БПЛА по российской 
территории пункты меморандума переписыва-
ются в сторону ужесточения…

Однако западные СМИ раздобыли инфор-
мацию якобы об условиях России (кстати, Песков 
советует любым подобным сливам не верить). Но 
любопытно, что опубликованный Reuters список 
требований, которые, по данным агентства, ис-
ходит от Кремля, пересекается с заявлениями 
Сергея Лаврова на встрече высоких предста-
вителей по вопросам безопасности, которая 
прошла в среду.

Вот какие условия выдвигает Россия по 
версии Reuters: письменное обязательство За-
пада прекратить расширение НАТО на Восток 
— чтобы Украина, Молдова и Грузия не вошли 
в альянс. Нейтралитет Украины и обеспечение 
защиты русскоязычного населения. Снятие 
антироссийских санкций, решение вопроса 
замороженных активов.

О внеблоковом, нейтральном и безъядер-
ном статусе без НАТО для Украины говорил и 
Сергей Лавров. Также глава российской дипло-
матии отметил, что наша делегация в Стамбуле 
настаивала на отмене дискриминационных за-
конов в отношении русскоязычного населения 
и православной церкви. 

Ряд аналитиков заметил, что ни в публи-
кациях западной прессы, ни в словах главы 
российского МИДа не прозвучали требования 
относительно судьбы тех частей новых россий-
ских регионов, которые сейчас находятся под 
контролем ВСУ.

Политолог Сергей Марков предположил, 
что территориальный вопрос может отойти на 
второй план на фоне куда более глобальных 
тем, которые и были озвучены господином 
Лавровым.

— Россия борется не за территории, — за-
явил эксперт, — Россия борется за ликвидацию 
проекта «Анти-Россия». Возможно, Россия будет 
согласна на компромисс по поводу Запорожья 
и Херсона, но только если Киев и Запад согла-
сятся на все остальные наши требования. Если 
Херсон и Запорожье будут жить на свободе, а 
не в концлагере, как сейчас, то могут остаться 
в составе Украины. Я бы формулировал наши 
требования еще жестче: чтобы Украина вернула 
свою политическую систему в ситуацию до 2014 
года, и Украина должна вернуть демократию.

Татьяна АНТОНОВА.
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С начала мая противник фактиче-
ски ежедневно отправляет в сто-
рону России сотни беспилотни-
ков, сосредотачивая последнее 

время свое внимание на Московском регионе. 
Так, в ночь на 28 мая враг отправил в нашу сто-
рону 296 дронов. По данным экспертов, это 
самая массовая одномоментная атака враже-
ских БПЛА за последний месяц.

Помимо областей, которые стандартно 
атакует противник, в этот раз сильной атаке 
подвергся Московский регион. В ночь на 28 мая 
ВСУ впервые массированно атаковали Зелено-
град, находящийся на севере от столицы. Жи-
тели города рассказали, что прилеты начались 
глубокой ночью. Всего было шесть взрывов, 
а летательных аппаратов замечено не менее 
восьми. Обломки одного из беспилотников про-
таранили технопарк «Элма», который находится 
практически в самом центре Зеленограда, а 
также крупное вагонное депо «Крюково».

■ ■ ■
Массированной атаке подвергся и под-

московный город Дубна, который является 
крупнейшим центром исследований в области 
ядерной физики. Там расположен Объединен-
ный институт ядерных исследований. Нацелив 
дроны на наукоград, киевcкий режим еще раз 
доказал, что занимается ядерным террориз-
мом, — так считает специалист по атомной 
энергетике, руководитель «Атоминфо-центра» 
Александр Уваров.

— В Дубне есть реактор ИБР-2 — импульс-
ный исследовательский пучковый реактор на 
быстрых нейтронах, — говорит Уваров. — Это 
исследовательский реактор, он не производит 
электроэнергию, а используется в научных це-
лях. А если есть реактор — значит, есть ядерное 
топливо и другие радиационные материалы. 
Есть там и ускорители. А это тоже радиационно 
опасные объекты. И в случае прямого попада-
ния беспилотника или его обломков произо-
шло бы определенное ядерное загрязнение 
местности.

Как говорит эксперт, вполне возможно, что 
пришлось бы эвакуировать весь ближайший 
район. А территорию — чистить. 

— В Дубне также идет работа со всевозмож-
ным ионизирующим излучением, с протонными 
и прочими потоками. Там есть определенная 
радиационная обстановка, могут находиться 
образцы радиоактивных материалов, с которы-
ми работают ученые. Что тоже, в случае удара 

дронов самолетного типа, может попасть в 
окружающую среду. 

Как говорит Александр Уваров, Украина 
действительно играет с огнем: 

— Это можно назвать ядерным или радио-
логическим терроризмом.

Жители Дубны говорят, что по украинским 
беспилотникам типа «Лютый» сработала систе-
ма ПВО. Они насчитали более 15 взрывов. 

В свою очередь губернатор Калужской об-
ласти Владислав Шапша сообщил, что над об-
ластью за ночь было сбито 15 беспилотников, в 
том числе и на окраине Обнинска. А Обнинск, как 
напоминает Уваров, это атомный город, родина 
первой в мире атомной электростанции…

■ ■ ■
Дроны летели на Москву и с южного направ-

ления. Так, очевидцы и сотрудники экстренных 
служб рассказали «МК», как тушили пожар от 
беспилотника, упавшего в СНТ «Мичуринец-1» 
Чеховского городского округа. Там сгорели два 
дома и хозпостройка.

Примерно в 4 утра обломки дрона упали 
на одноэтажный дом с мансардой, в котором, 
к счастью, не было людей. Проснувшиеся от 
звуков взрыва соседи о ЧП сообщили в службу 
«112». До приезда пожарных несколько чело-
век собственными силами пытались потушить 

разгоравшийся огонь. Пламя с одного жилого 
дома быстро перекинулось на стоящую в метре 
от него деревянную хозпостройку. Ситуацию 
осложнял поднявшийся ветер.

— Не во всех домах живут люди — это 
помогло избежать жертв, — рассказала жи-
тельница СНТ Дарья. — Пожарные долго к нам 
не ехали. Соседи обращались за помощью в 
ближайшую пожарную часть, находящуюся в 
километре от нас, в поселке городского типа 
Троицкое. Однако сотрудники ответили, что они 
обслуживают только местную психиатрическую 
больницу №5. Между тем огонь очень быстро 
поглотил два здания, начал перекидываться на 
третье. Пожилые бабушки и дедушки таскали 
ведра с водой. Спустя некоторое время к нам 
приехали сразу четыре пожарные машины из 
Чеховского городского округа…

■ ■ ■
Эксперты не исключают, что противник мо-

жет использовать гибридные схемы атак: часть 
дронов запускается из приграничных областей 
Украины, а некоторые враг активирует прямо на 
нашей территории. В последнем случае рабо-
тают диверсанты, которые прячут собранные 
кустарным способом БПЛА в тайниках. 

Зеленский накануне опять повторил, что 
Киев не будет останавливаться, и пообещал 
России «ударные дроны, перехватчики, крыла-
тые ракеты и украинскую баллистику».

Не исключено, что слова просроченного 
президента Украины — очередной блеф, так как 
ничем более серьезным, чем дроны, Украина в 
полной мере не располагает. В то же время не-
которые источники, оценивая противоречивые 
заявления руководства Германии по поводу 
передачи Киеву крылатых ракет «Таурус», счи-
тают, что дальнобойные ракеты уже находятся в 
распоряжении противника. По их данным, туда 
их завезли еще в конце мая.

По словам военного эксперта, члена прези-
диума Общероссийской организации «Офицеры 
России», ветерана спецподразделений, полков-
ника в запасе Тимура Сыртланова, нынешнее 
обострение ситуации, в том числе увеличение 
количества дронов, которые неонацистский 
режим Зеленского направляет в глубину терри-
тории РФ, свидетельствуют о явных проблемах 
властей Украины на фронте.

— Как мы видим, ежедневно Вооружен-
ные силы России освобождают по нескольку 
населенных пунктов на разных направлениях 
специальной военной операции. Поэтому неуди-
вительно, что Украина пытается скалиться, тем 
более в преддверии очередного раунда мирных 
переговоров между Российской Федерацией 
и — пока еще — Украиной…

— Тимур, каким может быть наш ответ 
на этот удар?

— Хочется отметить хорошую, сплоченную 
работу наших сил противовоздушной обороны, 
которые сбивают практически 100% беспи-
лотников противника. Однако на такие атаки 
необходимо не только отвечать, но и работать 
превентивно. А в данном случае было бы не-
плохо нанести показательный удар и по столице 
Украины — Киеву. Особенно по местам, где 
располагаются чиновники, которые принимают 
военно-политические решения.

— Мы знаем болезненные точки про-
тивника, по которым можем ударить, в том 
же Киеве?

— Конечно, все известно: это здания ми-
нистерства обороны, генерального штаба, СБУ, 
главного управления разведки, офис прези-
дента на Банковой улице. Вот все эти места, я 
думаю, для наших ракетных расчетов известны. 
Ракетчики просто ждут команды на поражение 
указанных целей. Они в считаные минуты будут 
уничтожены, как только поступит распоряжение 
свыше. 

— Накануне масштабной атаки дроны 
противника несколько дней практически не 
летали. В связи с чем может быть связана 
эта пауза?

— На полет дронов сильно влияют погодные 
условия. Вчера был очень сильный ветер, даже у 
нас здесь. А он вносит корректировки, поэтому 
их вчера практически не было.

— У ВСУ еще много дронов?
— Думаю, что да. Очевидно, что они пы-

таются вскрыть районы расположения наших 
систем противовоздушной обороны. Заходят 
на цели в несколько эшелонов. Рассчитывают 
на то, что наша ПВО может пропустить мелкие 
цели в ожидании «жирных». Противник в свою 
очередь запускает рой обычных беспилотников, 
потом — рой потяжелее, вроде аппаратов «Лю-
тый», и так далее. Затем ждет, пока наша ПВО 
перезаряжается, загружает в пусковые новые 
зенитные ракеты, а на это надо определенное 
время. В штабах ВСУ и НАТО не дураки сидят.

— То есть они пытаются понять принцип 
работы нашей системы ПВО, рассчитать 
время перезарядки, чтобы в этот момент 
ударить чем-то потяжелее, чем дроны? 

— Не думаю, что они настолько сумасшед-
шие… Но если вдруг дойдет до того, что будет 
нанесен удар ракетами большой дальности по 
России, тогда их тактические наработки будут 
задействованы.

Дарья ФЕДОТОВА,
Светлана САМОДЕЛОВА,

Лия ВЕРНЕР.

Утверждение, что кризис вокруг и внутри 
Украины вступил в решающую стадию, стало 
фактом в результате недавнего разговора 
В.В.Путина и Дональда Трампа.

На мой вкус, его результаты — четкая 
рамка реализации главных целей СВО. По-
лучили подтверждение слова Уиткофа, что 
российско-американский диалог позволил 
лучше понять фундаментальные основания 
нашей позиции. Трамп проявил реализм и 
дальновидность, не стал глупыми угрозами 
рубить под корень перспективы наших от-
ношений. Он предпочел зафиксировать свой 
внешнеполитический успех на украинском 
треке: усилия президента США подвигнули 
стороны конфликта к переговорному про-
цессу, который должен привести к выработке 
условий для устойчивого мира.

Пусть злопыхатели утверждают, что ре-
альным результатом разговора между лиде-
рами стал отход американцев от роли посред-
ников. Как говорится, нехай клевещут. 

Благодарность нашего президента До-
нальду Трампу за посреднические усилия 
— отнюдь не дань вежливости. Создан пере-
говорный механизм, который, при наличии 
доброй воли, может привести к миру, основан-
ному на учете национально-государственных 
интересов обеих стран. Вряд ли можно было 
достичь большего. 

Отсутствие же ответственного понимания 
национальных интересов со стороны клики, 
полагающей себя руководителями Украины, 
— вовсе не дефект созданного механизма. 
Об отсутствии такого понимания ясно сви-
детельствует позиция Зе, что он не пойдет 
на территориальные уступки в ходе пере-
говорного процесса. И это при том, что даже 
его симпатизанты среди руководителей ев-
ропейских правительств уже высказывались 
о неизбежности таких уступок. 

Это безответственно по отношению и к 
народу Украины, и к интересам Европы. Она 
взвалила на себя уже весь финансовый груз 
продолжения конфликта. Этот груз станет все 
более весомым фактором в формировании там 
новой политической диспозиции. Да, конечно, 
консолидированных усилий евроатлантистов 
еще хватает, чтобы протащить, что называется, 
«на бровях» лояльного президента Румынии. 
Но ниточки для такого протаскивания стано-
вятся все тоньше. Подтверждение — смена 
позиции германского канцлера по поставке 
ракет «Таурус». Электоральное давление сто-
ронников мира на Украине и восстановления 
бизнеса с Россией явно усиливается. 

Конечно, истерика европейских СМИ о 
победе Путина в результате его разговора с 
Трампом — политическая глупость, свидетель-
ствующая об интеллектуальной слабости ев-
роатлантистов. Прежние пугалки: что хорошо 
для Путина, плохо для безопасности Европы 
— срабатывают все хуже и хуже. Все яснее 
проступает новая логика: если вы терпите 
поражение за поражением, то, может быть, 
пора освободить капитанский мостик. И ис-
терика в СМИ лишь упрочивает эти растущие 
настроения.

Но эта истерика не на пустом месте. На-
лицо явный успех нашего Лидера.

Завершение конфликта, наша победа все 
больше в наших руках и все меньше зависит 
от вмешательства внешних сил. В создан-
ных условиях ничто не мешает нам в рамках 
переговоров отстаивать фундаментальные 
требования по устранению причин, привед-
ших к СВО. Не менее важно, что при этом не 
возникает препятствий (как писали раньше) 
для «вразумления и острастки» партнеров по 
переговорам нашими успехами на поле боя.

Друзья из военного аналитического цен-
тра крупной страны полагают, что переговор-
ный процесс не лучшим образом скажется на 
моральном духе недавно мобилизованных 
солдат ВСУ. Им все менее понятно, зачем 
их бросают на «мясные штурмы», когда на 
горизонте мирный результат переговоров. 
Добавлю, что, по мнению наших экспертов, 
он и так падает на глазах. Это также должно 
помочь нашим новым победам.

Более того, как представляется, итоги 
договоренностей лидеров стали триггером 
для запуска кризиса в «политикуме» Украины. 
Процесс «сомализации», о котором я писал на 
страницах «МК», уже на пороге.

Более того, он становится почти неиз-
бежным. Как ни странно, в нем все более 
заинтересованы основные игроки, ищущие 
сценарий, позволяющий им уйти от признания 
явного стратегического поражения. 

Для европейских барабанщиков «страте-
гического поражения России» инерционный 
сценарий, связанный с новыми успехами на-
ших воинов на поле боя и принуждением клики 
Зеленского к миру, — политический крах. По-
бедившие сторонники суверенного развития и 
уважения традиционных ценностей припомнят 
евроатлантистам не только страдания народа 
Украины, но и развал экономики Европы, обе-
днение собственных народов. 

Еще жестче ситуация у Зеленского. В 
надежде на продавливаемое перемирие и 
сохранение контроля за территорией в бой 
были брошены почти все резервы. Курская 
авантюра сточила остававшиеся «элитные» 
бригады. 47-я бригада «Магура», когда-то ви-
трина ВСУ, потеряла, по признанию своих же 
командиров, почти всех опытных бойцов в ре-
зультате «дебильных» решений командования. 
Это яркий, но не единственный пример.

По оценке независимых экспертных 

центров, «ВСУ все хуже справляется с на-
растающим давлением русских». Дискуссия 
идет лишь о том, где лопнет фронт: на входе 
в Днепропетровскую область, на Покровском 
направлении или когда падут Сумы. Вполне 
допускаю, что аналитики несколько забегают 
вперед. Так уже было. Но тренд успешного 
продвижения наших войск и освобождения 
новых территорий налицо. Он имеет явное 
политическое измерение.

 Вряд ли эта перспектива неизвестна 
окружению Зеленского. Они понимают, что 
переход к реализму в ходе переговоров по 
подготовке меморандума, о котором дого-
ворились Путин и Трамп, вряд ли возможен 
из-за позиции Зеленского. Сам он вряд ли 
может поменять эту позицию и признать пора-
жение своего режима, в результате политики 
которого погибли сотни тысяч и разрушена 
Украина. Такое признание — политический 
взрыв, и его просто разорвут. 

Что же делать проигравшим сторонникам 
войны? Как уйти от признания неизбежного 
поражения? Надежда была на перемирие 
под давлением Трампа. Но фокус не прошел. 
Поиском выхода сейчас, по поручению своего 
начальства, заняты близкие к власти эксперты 
ряда европейских государств — апологетов 
войны.

Друзья из одного такого центра подели-
лись выводами: нужен военный переворот на 
Украине. Что ж, дело знакомое: проигрываешь 
— сбрось фигуры с доски. При таком сценарии 
захватившая власть военная хунта неизбежно 
согласится завершить войну на условиях Рос-
сии, чтобы спасти хоть остатки Украины. 

Для европейских же апологетов войны во-
енный переворот — индульгенция. Евроатлан-
тисты тогда могут заявить: мы не проиграли, 
а виноваты предатели Незалежной. Ну, эта 
риторика знакома с 20-х годов в Германии. 
Переворот для них — основание также и для 
прекращения выбрасывания денег на под-
держку «карточного домика» под названием 
«Украина». Действительно, нельзя же под-
держивать нелегальный режим. Еще одна 
выгода.

Переворот — отмазка и для Зеленского с 
командой, если, конечно, они сумеют сбежать 
и избежать участи Муссолини. При благо-
приятном исходе он — несломленный борец 
за Незалежную и может даже организовать 
правительство в изгнании.

Переворот неплох и для Трампа. Он ведь 
предсказывал, что продолжение военных дей-
ствий ведет к краху Украины. Не послушали, 
получите.

Из представленного расклада видно, что 
интересанты военного переворота могут по-
немногу (а может, и быстро) его подталкивать и 
даже готовить. В особенности если на фронте 
начнутся заметные подвижки. Тем более что 
кандидатуры в украинские Бонапарты не ис-
черпываются лондонским изгнанником.

Как я уже писал на страницах «МК», во-
енный переворот неизбежно приведет к «со-
мализации» Украины, к краху централизован-
ного управления и распаду ее на локальные 
сегменты, где хороводить будут местные 
гауляйтеры, ставленники олигархов, какие-
нибудь начальники из СБУ и просто местный 
криминал. Понятно, что в такой ситуации мы не 
оставим в беде части русского мира. Венгры 
тоже не оставят своих в Закарпатье. 

Вроде бы все и ничего. Такой сценарий 
позволит быстро закончить СВО, прекратить 
интенсивные военные действия, хотя и при-
ведет к разгулу криминала.

Но вот незадача. С кем тогда подписывать 
условия завершения СВО, чтобы они стали 
основой для устойчивого мира? Документ, 
подписанный любой хунтой, не будет стоить 
даже бумаги, на которой он написан. Воз-
никшая затем легальная власть на Украине 
будет испытывать искушение откреститься 
от таких соглашений. 

Выносить его на международную конфе-
ренцию, завершающую военный конфликт? 
Плавали, знаем! Можно припомнить, что 
сделали с интересами России в Берлинском 
трактате 1878 года, подписанном по итогам 
международной конференции, завершившей 
Русско-турецкую войну. Дважды затем осво-
божденная нами Болгария воевала на стороне 
врагов. Значит, конференция, участники ко-
торой собраны по каким-либо формальным 
признакам (страны Европы, например), точно 
не годится.

Уже сейчас следует задуматься, как на-
дежно легализовать наши интересы в резуль-
тате обсуждаемого и все более вероятного 
сценария. 

Может быть, стоит рассмотреть схему 
международной конференции с участием 
стран — друзей мира, проявивших свою ре-
альную заинтересованность в мирном разре-
шении конфликта: США, Россия, КНР, Индия, 
Бразилия. Все эти страны могли бы стать га-
рантами нового мирного соглашения. В совре-
менном мире вряд ли кто-то сможет оспорить 
их вердикт. После этого, для порядка, можно 
утвердить соглашение и резолюцией Совбеза 
ООН. Тогда от любых властей Украины можно 
будет требовать признания принятых согла-
шений в качестве условия их международного 
признания и членства в ООН.

Заодно такой механизм можно задей-
ствовать и впоследствии при урегулировании 
новых конфликтов. Судя по всему, участие 
этого глобального ядра, к сожалению, еще 
не раз пригодится. 

ПОБЕДА В НАШИХ РУКАХ
Завершение конфликта все меньше зависит 

от вмешательства внешних сил

НЕ ПРОПУСТИ!

Иосиф ДИСКИН,
доктор экономических наук, социолог
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ПОЛИТИКА 
ЗАПУТАЛАСЬ 
В СОЦСЕТЯХ
c 1-й стр.

Действие третье. Спецпред-
ставитель президента США по 
Украине Кит Келлог ответил 
Медведеву: «Разжигание стра-

хов перед третьей мировой войной — это 
безответственное и недопустимое заявление 
со стороны Дмитрия Медведева, не соот-
ветствующее статусу мировой державы. Пре-
зидент Трамп прилагает усилия для прекра-
щения этого конфликта и спасения 
жизней».

Тут гражданин (ну явно же не товарищ и 
уж точно не господин для русского человека) 
Келлог здорово ошибся. Безответственно 
и недопустимо разжигать третью мировую 
войну. А вот страх перед ней от нее и удер-
живает. Что, кстати, видно и из дальнейших 
слов Келлога, который тут же начал снижать 
градус риторики. И объяснил, что «огонь», о 
котором говорил Трамп, — «это личные от-
ношения. Потому что Трамп... очень ценит 
личные отношения».

Что во всем этом самое важное? Ровно то, 
что «перепалка» происходит в Сети и в реаль-
ность никаким образом не выплескивается.

Но публика получает свою дозу эмоций. 
Публика рукоплещет или злится, выискивает 
тайные знаки и смыслы. СМИ подливают мас-
ла в огонь, устраивая вбросы со ссылками на 
источники, «знакомые с мышлением Кремля» 
(не шутка — реально такие ссылки были): Пу-
тин, мол, потребует то, а Трамп, мол, намерен 
сделать это. Публика чувствует свою сопри-
частность, и у нее даже возникает иллюзия 
влияния на происходящие процессы. Это и 
есть публичная политика.

А реальная политика происходит за 
закрытыми дверями. И то, о чем там дого-
варивается высшее военно-политическое 
руководство сверхдержав, за дверями и оста-
ется. Судить о позициях получается только 
по действиям.

Переговоры в Стамбуле состоялись? 
Да. Обмен пленными прошел? Да. Мемо-
рандумы о процессе замирения готовятся? 
Да. Следующий раунд переговоров состо-
ится? Да. Безусловное прекращение огня 
введено? Нет.

Пока получается, что все идет так, как 
считает нужным Москва. В реальности 
идет, а не в соцсетях. Соцсети — вселен-
ское зло.

Дмитрий ПОПОВ.

— Заплутавшая весна: наблюде-
ния охотника-натуралиста.
— Сайгаки возвращаются.
— Охотники о прошедшем 
сезоне.
— Ланкастер: стволы с овальной 
сверловкой.
— Большой кубок «Русская под-
садная» в Новомосковске.
— Всероссийские состязания 
легавых по полевой дичи в Сара-
товской области.
— 31 мая — всероссийский учет 
вальдшнепов.
— Вести с водоемов.
— Густера — предсказуемая 
рыба.
— Тесто для карася.

Читайте 
в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№5 (20 мая — 23 июня 2025 г.):

КРИЗИС

НАЛЕТ БЕРЛИНСКОГО ВИЗИТЕРА

Наш крепкий «Орешник» 
Дмитрий Медведев.

Меморандум о мирном 
урегулировании украинского 
кризиса пишется под градом 
БПЛА и шквалом ядерной 
риторики
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РОССИЯ БОРЕТСЯ НЕ ЗА ТЕРРИТОРИИ

Последствия беспилотной атаки 
в СНТ в Чеховском городском округе.

Разрушения после взрыва дрона 
в вагоне электрички, стоявшей 
в депо «Крюково».
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c 1-й стр.       Вечеринка
СНТ «Горный Байкал» — ско-

пление небольших домиков примерно в пяти 
км от города Байкальска и в паре километров 
от озера Байкал. Многие жители Байкальска 
летом перебираются сюда. На своей даче се-
мья Паниных (фамилия изменена) тоже бывала 
регулярно. Семья многодетная — трое сыновей, 
дочь — у каждого своя компания, и подростки с 
удовольствием тусили за городом под гитару, 
шашлык, напитки... Сначала здесь отдыхали 
старшие братья 17-летнего Михаила, потом, 
когда они ушли в армию, прелести загородных 
вечеринок познал и сам подросток.

В понедельник он попросил у отца раз-
решения устроить 27 мая на даче небольшую 
тусовку. Именно «небольшую» — речь шла о 
2–3 гостях. Едва ли Панин-старший знал, что в 
СНТ приедет аж 14 ребят и девчат — отмечать 
день рождения 15-летней девочки. Все они 
учились в одной школе, но в разных классах, 
некоторые уже окончили учебное заведение. 
Возраст — от 13 до 17 лет. Одни дружили близ-
ко, одни были едва знакомы, но в лицо 
точно знали друг друга: Байкальск — 
город небольшой, да и жили подростки 
в одном микрорайоне. Отметим, что мать 
Михаила вообще не знала о грядущей ве-
черинке. Работница макаронной фабрики, 
она зафрахтовалась на другое предприятие на 
Камчатку и уехала на вахту.

В распоряжении «МК» оказалось видео на-
чала празднования дня рождения в Байкальске, 
где погибли пять человек. Участники вечеринки 
сами записывали «кружочки» и выкладывали в 
свои соцсети.

«Короче, сегодня жестко бухаем», — один 
из парней режет хлеб. 

«Передай привет подписчикам», — голос 
за кадром.

Внешне ничто не предвещало трагедии. 
Собравшиеся — не маргиналы, выглядят обыч-
ными подростками, которые, правда, активно 
используют ненормативную лексику.

«Именинница, повернись!» — кто-то из 
собравшихся обратился к девушкам, которые 
сидели за столом, пока молодые люди гото-
вили стол. 

На столе — набор для празднования дня 
рождения. Для четырнадцати подростков, ко-
торые собрались на праздновании, выпивки, 
мягко говоря, многовато. 15 бутылок со сла-
боалкогольным коктейлем Sunny Breeze по 64 
рубля, три бутылки водки Tundra (по 120 рублей), 
две — по 0,5 л джина Barrister (по 500 рублей), 
полтора литра дешевого пива «Охота». Из за-
кусок — «Доширак», чипсы, хлеб, колбаса.

Пока картина случившегося выглядит 
так. Ребята говорят, что Михаил, выпив, стал 
оказывать девочке недвусмысленные знаки 
внимания. Она дала отпор, ее поддержали 
другие гости. В итоге уже ближе к ночи во 
вторник виновница торжества и четверо ее 
знакомых (три девочки и мальчик) предпочли 
уехать домой. На даче остались девять чело-
век. А дальше случилось страшное.

Расправа

Глубокой ночью в дом, соседний с дачей 
Михаила, постучалась девочка. Она была вся 
в крови и перепугана до полусмерти. Школь-
ница просила вызвать полицию и «скорую» 
— якобы один из подростков начал ножом 
убивать других.

Незадолго до этого 17-летний Михаил стал 
домогаться 15-летний Виктории. Та ответила 
отказом. Парень выхватил нож и убил четырех 
человек, столько же ранил.

Как оказалось, к тому времени компания 
разделилась на две группы. Кто-то устроился 
ночевать в летнем домике, кто-то — в еще не-
достроенном до конца основном доме. Миха-
ил вооружился ножом и стал резать друзей по 
очереди. Большинство из них спали и даже не 
успели толком понять, что происходит. Среди 
жертв трагедии оказались трое мальчиков в 
возрасте 13–14 лет и 16-летняя девочка. По-
страдавшие — две девочки и два мальчика 14–15 
лет. Завершив резню, Михаил поджег дома.

Когда приехала полиция, полуголый са-
дист встретил их на крыльце. Он метнулся в 
комнату, где уже полыхало пламя. Стражи 
порядка одновременно выносили раненых и 
пытались задержать убийцу — но было позд-
но. Полицейские чудом успели выскочить на 
улицу, сразу после этого прогремел взрыв 
(рванула газовая плита).

— Дочке повезло, что она выжила, а я с 5 
утра плачу, — говорит мама пострадавшей Вик-
тории. — Как я молила Бога, чтобы она осталась 
жива! У моей девочки четыре ножевых ране-
ния: два в шею, два в руку. Четверых раненых 
увезли в больницу Иркутска. Не понимаю, как 
Вика доехала. Она жаловалась, что у нее голова 
кружится. В четверг в 7 утра администрация 
повезет в больницу всех родителей. Без нас у 
детей не могут брать показания. Когда дочка 
лежала в реанимации больницы Слюдянки, 
врачи говорили, что она была в шоке, глаза 
безумные, ничего не понимала. Но когда мне 
звонила, вроде нормально разговаривала.

После случившегося мать говорила с до-
черью дважды. 

— Она ведь меня обманула. Сказала, что 
к сестре пойдет, а не на день рождения. Се-
годня звонила из больницы, и голосок такой 
испуганный: «Мам, извини, я тебя обманула». 
И как мне не плакать?! 

По одной из версий, Михаил бросился 
на подростков после того, как Вика отказала 
ему в близости.

— Она практически ничего не помнит. 
Но никаких отношений у дочери с убийцей 
ранее не было. Я вообще понятия не имею, 
кто он такой. Что за тварь такая? Как поняла, 
он ведь сначала Ойбека убил, который дружил 
с моей дочерью. А потом до Вики докопался. 
Другая девочка, Полина, за нее заступилась, 
он и ее убил. Затем начал перед всеми ножом 
махать. Думаю, моя Вика отбивалась, потому 
и выжила. Она высокая, здоровая, спортом 
занимается, может драться. 

  Именинницу мама тоже не знает. 
— Эта девочка раньше уехала домой, за 

ней вроде родители приехали. Я понять не могу, 
почему такая странная компания собралась на 
том мероприятии. Даже совсем маленькие дети 
были. Куда их занесло?

Женщина считает, что ее дочь выжила 
чудом.

— После того как Вику ранили, она оста-
лась лежать в доме. Спасибо ее подруге Ве-
ронике, которая выбежала к соседям, и те 
вызвали «скорую», пожарных. Информация 
о случившемся распространилась быстро. 
Знакомый нашей семьи тут же приехал к месту 
трагедии, вытащил дочь из окна горящей по-
стройки.  Если бы не он, Вика бы погибла. 

В Байкальске возбуждено уголовное дело 
по статье 151.1 УК — «Розничная продажа 
алкогольных напитков несовершеннолетним». 
Уже установлено, что Михаил попросил купить 
спиртное одного из родственников.

— Правильно делают, что возбуждают 
дело, — считает мама. — И магазины пусть 
трясут! Какое они имели право малолеткам 
продавать спиртное? Хотя, по нашим сведе-
ниям, деньги на алкоголь были у погибшей 
девушки. Она попросила какого-то взрос-
лого человека купить спиртное. Знала бы, 
кто это, морду бы ему расчесала. Ведь моя 
Вика не пьет, не курит, а тут что случилось? 
Не понимаю. 

— Психологическая помощь дочери 
потребуется?

— Мне звонили из школы, туда уже прие-
хали психологи. Там теперь многих допраши-
вают: и директора, и учителей, всех подряд.

 В среду весь день на пепелище работали 
следователи СУ СКР по Иркутской области. 
Родители рыдали, опознавая тела своих де-
тей. И все вместе пытались найти ответ на 
вопрос: почему?!

Жертвы

Единственная погибшая в СНТ девочка, 
16-летняя Полина, когда-то конфликтовала с 
убийцей. Однако едва ли это могло стать при-
чиной бойни: конфликт был несколько лет назад 
и довольно быстро сошел на нет.

Полина — чемпионка Иркутской области 
по вольной борьбе среди девочек до 16 лет. В 
одну секцию с ней ходил и Михаил, который, 
как считает следствие, устроил кровавую 
бойню. Однажды в летнем спортивном лаге-
ре у них случился конфликт, который дошел 
до драки: подросток даже избил девочку. В 
ситуацию пришлось вмешиваться родителям 
Полины. Но после этого подростки общались 
нормально, Михаил даже иногда заходил за 
Полиной по дороге на секцию. В последние 
годы пути подростков разошлись, так как 
девочка, окончив школу, переехала в другой 
город.

В минувший понедельник Полина прие-
хала в Байкальск по просьбе своей подруги 
и таким образом попала на день рождения 
Анастасии, на котором случилась трагедия 
(сама именинница уехала до того, как Михаил 
устроил резню). При этом родители утвержда-
ют, что Полина не слишком тесно общалась с 
друзьями Анастасии, которые в основном были 
младше нее. «Не надо ходить тебе с этой шпа-
ной», — увещевала ее мама. Однако Полина 
заявляла, что у нее все под контролем.

Вечером накануне трагедии девочка рас-
сказала матери, что едет на день рождения и, 
скорее всего, останется там ночевать. Послед-
ний раз она была в Интернете в 23.42. Видимо, 
вскоре после этого и случилась бойня. Садист 
нанес ей одно смертельное ранение — воз-
можно, он понимал, что спортсменка может 
оказать сопротивление.

«Некоторые тела окровавленные были, а 
Полечка лежала чистая такая. Как ангел», — 
рассказ мамы девочки невозможно слушать 
без слез.

«У Полины были мечты. Она хотела стать 
кандидатом, потом мастером спорта, потом 
тренером. Хотела учить детей. О семье мечтала, 
надеялась, что у нее будут двойняшки», — рас-
сказали близкие девочки. 

Самому младшему из погибших, Николаю, 
было 13 лет. Мама одного из школьников рас-
сказала о трагедии. Женщине тяжело дается 

разговор. Она до сих пор не может понять, как 
ее мальчик оказался в этой компании. 

— У меня двое детей — младшая дочь и 
старший сын. Был. Ему всего 13 лет. Я не знала, 
что он туда пошел. Отпросился к другу с ночев-
кой. Он неоднократно у приятеля оставался, и 
тот у нас часто ночевал. Я разрешила. А ночью 
мне звонят и говорят, что с нашего дома кто-то 
умер. Я сразу все поняла. Приехала на место, 
где все произошло. Нашла ребенка.

— Вы знали предполагаемого 
убийцу?

— О нем первый раз сейчас услышала. Из 
всех ребят, которые там были, знала только 
погибшую девочку и мальчика, который тоже 
не выжил. Они с моим ребенком дружили. Ну 
и еще был приятель сына, к которому он якобы 
собрался идти ночевать. Тот парень в тяжелом 
состоянии в больнице. 

— Что вам известно о произошедшем?
— Как я поняла, все подробности рас-

сказала одна из выживших девочек, которая в 
более-менее нормальном состоянии. У осталь-
ных тяжелые травмы. На том участке, где все 
произошло, два дома: большой и маленький. 
После того как ребята отметили день рождения, 
разошлись по разным домам. В маленьком 
доме спали мальчишки, мой сын в том числе. 
Та девочка, которая спаслась, вспоминала, 
что нападавший резал их спящими. Потом все 
поджег. В доме раздался взрыв газа. И подо-
зреваемый сам сгорел. 

Собеседница замечает, что на теле сына 
она не заметила ножевых ранений.

— Ни одного пореза на нем не увидела. У 
него была черепно-мозговая травма. Наверное, 
нападавший его чем-то ударил по голове в за-
тылочную часть. 

Дать отпор 13-летний подросток крепкому 
парню не мог. Убежать не успел.

— Он совсем еще ребенок, очень добрый, 
никогда меня не обманывал, — продолжает 
мама. — Не понимаю, почему же он мне не ска-
зал, куда пошел? Видимо, друзья уговорили. Или 
испугался, что я не отпущу. До этого он все время 
просился на ночь с девочкой, которая погибла. 
Я не отпускала, говорила: «Сиди дома». 

— Вас не удивило, что на дне рожде-
ния было много алкоголя?

— Не знаю, не знаю… Сын вечером попро-
сил перевести на карту подружки 200 рублей, 
чтобы к чаю что-то купить. Я перевела. 

— Местные власти помогут с 
похоронами?

— Пока ничего не известно.
15-летнему Диме повезло — он выжил 

в этой бойне. Парень не скрывал от родите-
лей, что отправился отмечать день рождения 
подруги. 

— Он честно сказал, куда пошел, так что я 
был в курсе, — рассказывает отец пострадав-
шего. — Из той компании, которая собралась 
на торжестве, я никого не знал, может, не-
которых видел пару раз. Имени убийцы тоже 
ранее не слышал. О трагедии узнал утром 
после случившегося. В начале восьмого утра 
мне позвонила учительница из школы. Сооб-
щила, что сын в больнице Слюдянки. Я сразу 
туда поехал. Там уже полиция была.

По словам Валерия, у сына четыре но-
жевых ранения.

— Он не в реанимации. Жить будет. Мы 
пообщались. Дима рассказывал, что на него 
напали, когда он спал. Говорил: «Плохо помню, 
как все произошло. Меня резали, а я ничего 
не чувствовал». Очнулся он запаха дыма, дом 
уже горел. Сын начал задыхаться. Проснулся и 
давай тикать оттуда. Каким-то чудом поднялся 
и вылез из окна первого этажа. Во дворе уже 
стояли машины «скорой помощи», пожарные, 
полиция. 

— Почему никто не смог остановить 
нападавшего?

— Какой там остановить, все же спали! 
Пацан напал неожиданно. Как дело было: они 
все маленько выпили и отрубились. Вроде этому 
парню, который всех зарезал, девушка отказала. 
А он то ли какой-то газ понюхал, то ли обкурился 
чего-то, вот у него крыша и поехала. Я точно не 
знаю, но так от сына услышал. 

На страничке в соцсети губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева развернулась 
дискуссия. Народ призывает привлечь к ответ-
ственности родителей подростков. «Пьют водку, 
закусывают «Дошираком», куда смотрят мамы 
с папами!» — сыплются комментарии. 

— Мой Дима утверждает, что немного вы-
пил: бутылку пива и пару стопок джина. А тот, 

который убивал, был прилично пьяный. Сын его 
положил на кровать. И сам уснул. 

— Психологически ваш сын 
держится?

— Он в шоке. Переживает, что друзей по-
терял. У него еще все болит, особенно шея. 
Говорит, не допускал, что подобное может 
случиться. Ребятишки ведь просто отдыхали 
и уснули. А тот пацан начал все крушить. По 
словам сына, там собрались ребята из при-
личных семей, неблагополучных не было. И 
того, который уложил всех, тоже считали по-
ложительным. Дима и подумать не мог, что он 
способен на преступление.

Тем временем министр образования Ир-
кутской области Максим Парфенов заявил, что 
подростки могли быть объединены в некое со-
общество: «Мы проведем областное совещание 
директоров школ и родительское собрание, 
когда будут известны предварительные при-
чины произошедшего. Дети объединены были 
пока непонятным сообществом с 7-го по 10-й 
класс, и это вызывает ряд вопросов».

Отец пострадавшего ни про какое тайное 
сообщество не знает.

— Я ничего такого не слышал, сомневаюсь, 
что так оно и есть. Ко мне сейчас приехали из 
полиции. А завтра в 9 утра снова поеду к сыну 
в больницу в Иркутск.

Убийца

Родные 17-летнего Михаила весь вче-
рашний день провели на успокоительных та-
блетках. Мать выдернули с вахты на Камчатке, 
но до дома ей ехать несколько дней. Поэтому 
основной удар приняли на себя отец и старшие 
братья. Оба — участники СВО, один лечится в 
госпитале и был вынужден срочно оформить 
отпуск, чтобы приехать домой и поддержать 
своих родителей.

В Байкальске Михаил и его братья ходили 
в одну и ту же школу. И другие дети расска-
зали о непростых отношениях с некоторыми 
учителями, в частности с директором, которая 
вела сразу несколько предметов. «Он ленился, 
конечно. Ну и она часто делала ему замечания», 
— подчеркивают школьники. Михаилу даже 
предлагали поменять школу, чтобы разрешить 
этот конфликт, однако он сам отказался. Также 
молодой человек рассматривал вариант по-
ступления в речное училище, но решил все же 
окончить 11 классов школы.

«Он не был зубрилой, учился неважно, — 
вспоминает другой педагог. — Но при этом 
быстро хватал все на лету, мог бы учиться 
лучше».

Учебу Михаил совмещал с работой — 
трудился официантом на горнолыжном ком-
плексе «Соболиная гора». Также у него была 
девушка, но некоторое время назад подростки 
расстались. Однако Михаил сохранил с ней 
дружеские отношения. На роковой вечеринке 
этой девушки не было.

Дачу родителей Михаила в качестве ме-
ста празднования дня рождения школьники 
выбрали по его предложению. Вечеринки с 
друзьями здесь проходили и раньше. При 
этом, как утверждают родные, Михаил хотя и 
мог похулиганить, никогда не отличался дики-
ми выходками и не злоупотреблял алкоголем. 
Говоря о возможных мотивах преступления, 
родные усомнились в том, что Михаил мог 
совершить подобное зверство из ревности. 
«Его точно что-то спровоцировало», — считают 
родственники.

 Ирина БОБРОВА, 
Виктория ЧУМАКОВА.

4
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 29 мая 2025 года

ШОК

ДЕНЬ

ЧТО ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ:
После трагедии в Байкальске подростковые 

вечеринки стали предметом бурных обсужде-
ний в Сети. Одни говорят: мол, что, вы сами не 
были молодыми? Зависнуть в 17 лет с друзьями 
на пустой даче — что может быть кайфовее? И 
даже родители это понимают и разрешают де-
тям устроить «вписку». С другой стороны, а кто 
будет нести ответственность за столь раннюю 
свободу? Ведь понятно, что достать алкоголь и 
даже запрещенные препараты для подростка 
— не проблема. И гости подвергаются впол-
не конкретной опасности: не рассчитать свои 
силы, перепить, устроить оргию? Нужна ли эта 
чрезмерная свобода или же дети должны гулять 
пусть на длинном, но поводке? «МК» задал эти 
вопросы юристу и правозащитнику по семейным 
вопросам Никите СОРОКИНУ.

— Родители несут полную ответствен-
ность за детей, которым не исполнилось 18 
лет. Таков закон. Если детям 17 — они не взрос-
лые. Они почти взрослые. Поэтому родители 
должны понимать, куда дети идут и что будут 
делать. Если родители не знают, то, хотим мы 
того или нет, это неисполнение родительских 
обязанностей. До 18 лет родители несут пол-
ную ответственность за ребенка.

— Каким образом можно проконтроли-
ровать почти взрослое дитя? Ведь могут 
обмануть.

— Как контролировать — проблемы роди-
телей. Можно сходить и проверить, что творит-
ся. Если это дача, то есть же телефон с виде-
освязью. Нужно обязательно позвонить.

— Будут ли родители привлечены к 
ответственности?

— Я считаю, что надо привлечь. Мы долж-
ны четко понимать: одно дело, когда органы 
опеки злоупотребляют и изымают детей из 
семьи за ненадлежащее обращение. А другое 
дело, когда произошла такая трагедия. Я счи-
таю, что к родителям должны быть применены 
меры воздействия.

Отметим, что по факту трагедии в Бай-
кальске уголовное дело возбуждено также по 
статье 293 часть 2 УК — «Халатность, повлек-
шая смерть человека». Но пока неясно, кому 
конкретно могут предъявить такое обвинение. 
Обычно в таких случаях речь идет о сотруд-
никах органов опеки либо учителях, которые 
что-то проглядели. Что до родителей погибших 
детей, то им может грозить ответственность 
по статье 5.35 Кодекса об административных 
правонарушениях («Неисполнение родителя-
ми или иными законными представителями 
несовершеннолетних обязанностей по содер-
жанию и воспитанию несовершеннолетних»). 
А вот против родителей могут возбудить уго-
ловное дело по статье 156 Уголовного кодекса 
с аналогичным названием. Но окончательно 
точки над i расставит следствие.

Также «МК» спросил у нарколога Алексея 
КАЗАНЦЕВА, какая доза алкоголя может вы-
звать агрессию у подростков, граничащую с 
полным безумием. 

— Как крепкий алкоголь, так и слабоал-
когольные напитки токсичны для централь-
ной нервной системы. Конкретно, алкоголь 
убивает нейроны головного мозга. А у под-
ростков головной мозг не сформирован. Он 
сформируется, как и костный скелет, к 21–22 
годам. Вот поэтому и ставят вопросы — чтобы 
отодвинуть возраст продажи алкоголя до 21 
года. В западных странах это правило давно 
действует, а у нас только обсуждается.

— Как алкоголь действует на несфор-
мированный мозг подростков?

— Сам по себе алкоголь токсичен, потому 
что является депрессантом. Он подавляет или 
отключает лобную долю коры головного моз-
га, которая и контролирует наше поведение. 
Обобщенно говоря, напоминает, что такое 
хорошо и что такое плохо. Когда отключается 
лобная доля, человек начинает себя вести 
неадекватно. Как сказал один из классиков: 
«Водка зверит и скотинит человека». Что 

касается молодых людей, то у них есть так на-
зываемая атипичная форма опьянения. Когда 
в состоянии опьянения человек не ведает, что 
творит. То есть может совершать агрессивное 
противоправное действие, направленное 
на окружающих и на себя. И наутро не будет 
об этом помнить. Это называется «амнезия 
полного периода опьянения». А еще есть 
патологические формы опьянения, когда с 
небольшой дозы человек может убить. Она 
проявляется с первого приема. Там доза ал-
коголя неважна. У меня таких пациентов было 
достаточно. Вроде выпили всего ничего, но 
избили друзей и потом удивлялись, почему 
они это сделали. И это повторялось из раза 
в раз. И у мальчика в Иркутской области это 
проявилось бурным цветом. Он пошел и убил. 
Хотя я думаю, они пили не в первый раз. Уж 
очень изысканный для их возраста выбор.

— Несчастная любовь могла стать по-
водом для расправы в таком состоянии? 

— При патологической форме опьянения 
триггером могло стать все что угодно. Неосто-
рожно оброненное слово, троллинг, который 
часто присутствует в компании друзей и под-
ростков. Кто-то задел его, толкнул играя. Я 
уверен, что если не девушка, то исход мог быть 
одинаковым. Просто такой организм. 

— Есть ли еще не опробованные спо-
собы борьбы с продажей алкогольной про-
дукции несовершеннолетним?

— Конечно. Было бы желание. Можно вы-
вести все алкомаркеты за черту города. Как 
крупные строительные и мебельные магазины. 
Хочешь закупаться — выезжай. И снабдить 
магазины камерами. Чтобы было видно, кто 
вошел, что купил. Чтобы вычислить перекуп-
щиков. Во-вторых, надо запретить продавать 
в алкомаркетах сладости, игрушки, сладкие 
газировки. Это все приучает к алкогольной 
культуре. И повысить возраст для продажи 
алкоголя до 21 года. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

43-летний мужчина, подбросивший та-
блетки с успокоительным средством 
валерьянка в вольеры к хищникам в Мо-
сковском зоопарке, хотел привести их в 
чувство. По крайней мере такое объясне-
ние он дал сотрудникам полиции. Хотя на 
самом деле в чувство нужно было приво-
дить его самого — гражданин много лет 
состоял на учете в психдиспансере.

Как стало известно «МК», житель столи-
цы явился в зоопарк с упаковкой валерьянки 
во вторник днем. Особо не таясь, он пере-
бросил горсти таблеток в вольеры, где жили 
рыси и леопард Мизер. К счастью, звери 
не притронулись к «лакомству», благодаря 
чему чувствуют себя абсолютно нормально. 
Разумеется, успокоительное не способно 
убить хищника, но, по словам ветеринара 
Ольги Семеновой, валерьянка действует на 
животных как возбудитель. Она обостряет 
органы чувств и в зависимости от дозиров-
ки может вызвать неожиданную агрессию 
либо, наоборот, испуг. А после реакции воз-
буждения автоматом начинается реакция 
торможения — израсходовав всю энергию, 
животное хочет спать: оно практически не 
реагирует на внешние факторы. Может даже 
пропасть аппетит.

Киперы заметили странные таблетки 
и сообщили обо всем в администрацию. К 
делу подключились сотрудники ОМВД Пре-
сненского района. И уже вечером во вторник 
подозреваемый был задержан — его отсле-
дили по видеокамерам. Мужчина категори-
чески не хотел открывать дверь квартиры, 
громко кричал и переполошил весь дом. 
Впрочем, соседи признались, что им не при-
выкать к странностям гражданина. «У него 
один-два раза в год случаются обострения», 
— пояснила одна из жительниц дома. Также 
жильцы вспомнили, что мужчина периодиче-
ски выбрасывает вещи с балкона. «Один раз 
гирю сбросил. Был случай, когда со своего 
балкона перелезал на чужой. Провода нам 
перерезает. Да и свою дверь он постоянно 
уродует». Последнее подтвердил репортер 
«МК»: «глазок» в двери выколот, дверная 
«коробка» повреждена. Соседи вспомнили, 
что обычно в случае обострения к мужчине 
приезжала психиатрическая служба. Один 
раз его госпитализировали на несколько 
месяцев. Нелады у мужчины были не только 
с врачами, но и с законом. Он привлекался к 
уголовной ответственности за незаконный 
сбыт драгоценных камней (отнес в ломбард 
украшение) и за незаконный оборот оружия 
(хранил дома пистолет, который знакомый 
привез из Чечни). 

А вот что рассказа ла мать 
задержанного.

— Он сказал вам, куда идет? 
— Да, я знала, что он в зоопарк собира-

ется. И оттуда мне позвонил, я в это время 
за продуктами ходила. Он любит в зоопарке 
змей смотреть. 

— С чем обострение у сына 
связываете? 

— У него психическое заболевание, вто-
рая группа инвалидности. В школе учился 
нормально, незаметно было. И соображал 
лучше, чем сейчас. А когда 20 лет испол-
нилось, странности в поведении начались, 
бывала и агрессия. Сейчас он постоянно на 
лекарствах, уколы ему делают в психонев-
рологическом диспансере. Последний укол 
две недели назад был. Сейчас уже звонили 
оттуда, ждут опять, чтобы сделать плановый 
укол. Я не думаю, что он хотел отравить 
животных. Бросил им валерьянку, как кош-
кам. Хотя там таблички есть, что запрещено 
подкармливать. 

— Вы содержите сына? 
— Он пенсию получает. Мне 70 лет, я 

не работаю. 
— Последнее обострение у сына 

когда было? 
— Он еще вещества запрещенные нар-

котические может принимать. Страдал этой 
зависимостью. Раньше курил, что-то употре-
блял. И в больницу из-за этого попадал. 

—  К а к  ч а с т о  п р и с т у п ы 
повторяются?

— По-разному. Когда ничего не употре-
бляет — вроде все нормально. Я стараюсь 
следить за ним, но он может и обмануть. 

Артур КРЫЛОВ, 
Анастасия ЛАВРИЩЕВА.

ЗОО? ШИЗА!
Леопард и рыси устояли 
перед происками 
отравителя
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«В культурке будьте готовы ко всему!» 
— сообщает сдавшая ЕГЭ по истории 
одиннадцатиклассница. Она имеет в 
виду раздел, посвященный истории 
культуры: тот, где может попасться 
что угодно — от «Слова о полку Иго-
реве» и фресок Дионисия до «Тихого 
Дона» и художников-передвижников. 
Однако больше всего паники вызы-
вает не содержание вопросов: места-
ми очень трудно понять, чего от тебя 
хотят. А ведь история считается не 
столько академическим предметом, 
сколько вопросом общей эрудиции... 
Журналисты «МК» поставили экспе-
римент и предложили пройти ЕГЭ-
тест взрослым, давно ушедшим со 
школьного двора. Результаты позаба-
вили: взрослых перепугали не только 
владимирские князья, но даже Парад 
Победы 1945 года и современники 
Леонида Ильича.

Составители тестов явно старались уйти 
от шаблонных заданий прошлых лет, а в итоге 
получились задания, делящие выпускников на 
«умных» и «красивых» — так в ЕГЭ-комиссиях 
условно обозначают диапазон ученических 
знаний. На все, включая каверзные, вопросы 
отвечал 1 из 10 экзаменуемых, соотношение 
уже проверенных работ аналогичное: одна 
высокобалльная работа на 10 слабых. Члены 
проверочных комиссий уже грозятся составить 
юмористический сборник из ученических ля-
пов. Хотя и в основном периоде российской 
истории были такие, кто на вопрос, на прав-
ление какого российского монарха пришлась 
Отечественная война 1812 года, отвечали 
«Кирилл» или «Алексий». А Есенину, впервые 
оказавшемуся в культурном разделе истори-
ческого ЕГЭ, приписывали такие творения, что 
экзаменаторы в шоке бегали к компьютерам, 
чтобы проверить: не упустили ли они сами чего 
в творчестве поэта?!

Правда, особо въедливые родители уже 
вовсю носят распечатки прошедшего ЕГЭ на 
свои высоколобые места работы и ежедневно 
злорадно сообщают в родительских чатах, кто 
еще не прошел тест для выпускников средней 
школы. В число не прошедших тест по истории 
уже попали многочисленные взрослые об-
ладатели дипломов по этому предмету: ряд 
сотрудников архивов, несколько музейных 
работников, с десяток краеведов, а увенчал 
«парад двоечников» преподаватель-аспирант 
историко-архивного вуза. 

— Ну вот вы сами пройдите, прежде чем 
насмехаться! — горячится мама одного из 
столичных выпускников. — Я это злосчастное 
13-е задание уже наизусть помню. Там сначала 
приводится текст про недовольство дворян, 
формирование гражданского общества и 
Отечественную войну, в котором пропущены 
имена и даты. И задание: «Впишите в текст 
даты событий и имена российского императо-
ра, правление которого пришлось на события, 
упомянутые в тексте, и военачальника, назна-
ченного командовать объединенными русски-
ми войсками в ходе упомянутой Отечественной 

войны». Варианты: 
Сперанский, Алек-
сандр I, Кутузов, Кирилл и 
Алексий. И не забывайте, что речь 
идет о детях! А минимальный порог, чтобы 
история считалась сданной, — 32 балла!

Интересно, что сами дети возмущены 
не так сильно, как их родители. Особенно 
отличники.

— Вообще элементарный! — говорит о 
госэкзамене отличник из Казани. — Меня ре-
петитор по пробникам гораздо сложнее гонял. 
Мучились только те, кто и правда Отечествен-
ную войну 1812 года не отличает от ВОВ…

Другие сдавшие историю не столь катего-
ричны. Немало таких, кого напрягла какая-то 
определенная часть тестов: кого — ранняя 
отечественная история с ее боярами, кого — XX 
век с его съездами КПСС. Ну а среди взрослых, 
которым журналисты «МК» успели подсунуть 
тест, больше всего вопросов вызвали фор-
мулировки заданий. Вот, например, задание 
с картинкой. Дана (в смысле изображена) 

марка с изображением Парада Победы 1945 
года. Марка того времени. Вопрос: «Назовите 
военачальника, командовавшего парадом, 
изображенным на марке». Варианты: Жуков, 
Рокоссовский, Василевский. Вопрос с под-

вохом: из перечисленных один парадом ко-
мандовал, а другой — принимал. 

Ошибиться очень легко.
Или еще один вопрос с 

картинкой: листок отрывного 
календаря, выпущенного в честь 

75-летия Второго съезда РСДРП, 
и вопрос — кто управлял страной в 

момент выпуска этого календаря? 
Придется посчитать: упомянутый 

съезд — это 1903 год, значит-с, плюс 
75… Итого — 1978 год, ответ: Леонид 

Брежнев. Вроде несложно, но как-то хитро. 
Или вот еще похожий вопросец, но — про 

маршала Тухачевского. Изображены четыре 
«штуки», выпущенные к юбилею «чего-нибудь» 
(например, памятная монетка к 170-летию 
российских железных дорог или бюст Ленина 
к юбилею Октябрьской революции), и вопрос: 
что из этого «чего-нибудь» произошло при 
жизни Тухачевского? Снова придется счи-
тать: ага, значит, родился маршал в 1893-м, 
расстрелян в 1937-м (это, кстати, тоже пом-
нить надо!), то есть революцию застал, а вот 
железная дорога в стране появилась до его 
рождения…

Особо вдумчивые отличники согласны: 
формулировки в тестах весьма спорные, 
а в «культурке» попадаются и откровенно 
смешные. 

— В 16-м задании, например, три пор-
трета мужиков, — на условиях анонимности 
делится столичный выпускник. — И вопрос: 
найдите Есенина и процитируйте любой его 
стих. У нас одна девочка «Мне осталась одна 
забава» вспомнила, потому что песня такая 
молодежная была. И стала ее так пальцами на-
стукивать — некоторые поняли. Но я-то думал, 
мы историю сдаем, а не музыку…

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ,
Дарья ТЮКОВА.

«Большая игра вдолгую»

— США и Китай договорились вре-
менно, на 90 дней, снизить «взаимные» 
тарифы между двумя странами с фанта-
стических 125% до вполне рабочих 10%. 
Значит ли это, что напряженность в от-
ношениях — как торгово-экономических, 
так и политических — между Вашингтоном 
и Пекином начала спадать? 

— Проблема имеет очень глубокие корни. 
Она связана с особенностями функциониро-
вания двух экономик — китайской и американ-
ской, а также с тем, что каждая страна видит 
в перспективе и хочет для себя. Основная 
цель Трампа — вернуть на территорию США те 
производственные мощности, которые были 
перенесены и в Китай после 1978 года, когда 
там стартовала программа экономических 
реформ, известная как «политика реформ и 
открытости». Сегодня Китай по факту уже не 
является «фабрикой мира», поскольку там вы-
рос общий уровень жизни, да и труд перестал 
быть дешевым. В период ковида очень многие 
компании, в том числе мировые бренды, по-
кинули Китай и перенесли свои производства 
в страны с намного более дешевой рабочей 
силой. Например, во Вьетнам и Малайзию. 

То, что происходит сейчас между Вашинг-
тоном и Пекином, — это большая игра вдолгую, 
во всяком случае, до окончания президент-
ского срока Трампа точно. Идет закулисный 
торг, стороны выторговывают себе различ-
ные преференции — и по производственным 
мощностям, и по технологиям, и по экспорту-
импорту отдельных видов продукции. Все это 
будет продолжаться, пока они не договорятся 
между собой по ключевым направлениям, 
поэтому ни о каком затишье речи нет. У Китая 
свой интерес: ему нужны рынки сбыта и силь-
ные позиции с точки зрения технологического 
суверенитета. Если в 1980-е годы Китаю не 
хватало денег, то сейчас страна сама стала 
крупным международным инвестором. 

— Очевидно, что Трампу удалось сло-
мать институциональные рамки, суще-
ствующие с послевоенных лет правила 
международной торговли (Rules-based-
System). Наметился переход к системе, 
основанной на силе (Power-based-System). 
Какое место в ней может занять Китай?

— Прежние принципы международного 
договорного права, которые некогда легли в 
основу ВТО, сегодня по факту не работают. 
Подтверждением тому являются не только 
убойные для американо-китайских отношений 
торговые тарифы, но и масштабные санкции 
против России и Ирана. Китай сегодня — это 
одна из самых мощных экономик, в ряде сфер 
он абсолютный лидер, например, на его долю 
приходится порядка 70% мирового объема 
добычи редкоземельных металлов (РЗМ). 
Этим своим безоговорочно монопольным по-
ложением на рынке Китай пользуется, вводя 
ограничения на экспорт основных РЗМ: для 
поставки за пределы страны каждой партии 
требуется специальная лицензия, которую 
выдает Министерство коммерции КНР. Между 
тем американская промышленность очень 
сильно зависит от РЗМ. 

Также Китай активно продвигает и финан-
сирует свою космическую программу, практи-
чески все запуски кораблей на околоземную 
орбиту проходят удачно, и видно, что США 
проигрывают Китаю по ряду космических на-
правлений. Китай — единственная страна в 
мире, обладающая полностью автономным 
циклом разработки и создания роботов. А если 

говорить о «зеленой» экономике, он лидирует, 
в частности, по объемам производства и по 
установленной мощности солнечных батарей. 
В целом Китаю действительно есть что ставить 
на кон. Я считаю, что в обозримой перспективе 
Пекин будет действовать с позиции силы и 
своих конкурентных преимуществ — техно-
логических, финансовых и прочих. 

— Может ли Китай занять для Европы 
то место, которое еще не так давно прочно 
занимали США? 

— Очень показательно, как сейчас ев-
ропейцы ведут себя по отношению к Китаю. 
Хотя на уровне ЕС вводятся ограничения 
на поставки тех же электромобилей, лиде-
ры отдельных стран — членов альянса все 
чаще совершают визиты в Пекин — и государ-
ственные, и рангом ниже. Цель — наладить 
контакты именно двусторонние, на уровне 
каждой отдельной страны, а не в формате 
Евросоюз — Китай. И здесь присутствует 
даже определенный соревновательный мо-
мент: у кого получится лучше. 

«Не надо строить иллюзий»

— Возможна ли в нынешних условиях 
торговых войн частичная переориентация 
китайского экспорта с американского рын-
ка на российский? 

— Да, конечно. Единственное: наша 

экономика в силу своих особенностей не 
способна сполна удовлетворить потребно-
сти Китая. Я бы смотрела шире: скорее можно 
говорить о переориентации на страны БРИКС. 
Но тут тоже есть свои особенности. Если при-
мерно прикинуть, сколько процентов ВВП мо-
жет потерять китайская экономика (в первом 
квартале 2025 года она выросла на 5,4% в 
годовом выражении) из-за резкого сворачи-
вания сотрудничества с Америкой, это будет 
1–1,5%. Полностью восполнить потери за счет 
БРИКС не удастся, здесь придется как-то до-
полнительно стимулировать внутренний спрос 
в Китае, который в последние годы настолько 
перестимулирован, что не все государствен-
ные меры срабатывают. 

Что касается конкретно России, напра-
шивается сценарий с заменой европейских 
и американских поставщиков промышлен-
ного оборудования, которые ушли из нашей 
страны из-за санкций. На авторынке после 
ухода европейских и японских брендов обра-
зовалась достаточно большая ниша, которую 
активно заполняет китайский автопром. У нас 
таксопарки меняют автомобили на китайские, 
причем не только сегмента эконом и комфорт, 
но и бизнес-класса. Используются также люк-
совые марки типа Hongqi, на которых в Китае 
ездят члены ЦК КПК и просто состоятель-
ные люди. Идут поставки китайской бытовой 
техники, одежды. Китайское медицинское 

оборудование, медикаменты оказались не 
хуже западных образцов. 

— Как вы оцениваете нынешнее состо-
яние торгово-экономических отношений 
между Пекином и Москвой? В каких сферах 
стороны достигли наибольшего прогресса 
именно за последние три года (с момента 
введения Западом санкций против РФ), в 
чем основные сложности?

— Прорывные направления хорошо из-
вестны. Важно, что удалось организовать и 
запустить китайские производства на терри-
тории России. Где-то уже имелся определен-
ный задел, как, например, в случае с заводом 
Haier в Набережных Челнах: за последние три 
года они развернулись в колоссальных мас-
штабах, роботизировали производственные 
процессы, принесли новые технологии. Из 
автопроизводств отмечу завод в Тульской 
области, а также в Калининграде, который 
выпускает целую серию китайских марок. Речь 
пока не идет о полном цикле: как правило, 
к нам пока привозят готовые модули и уже 
здесь производят сборку. 

Если говорить о сельхозпродукции, в 
2023–2025 годах мы стали намного больше 
закупать у Китая картофеля, томатов, фруктов, 
а Китай у России — мяса и полуфабрикатов 
из него, молока, сыров, меда, растительного 
масла и пшеницы. Объемы двусторонних по-
ставок бьют рекорды. Причем за последние не-
сколько лет очень много именно региональных 
производителей в РФ получили лицензии на 
поставки в Китай своей продукции. 

Основная проблема и сдерживающий 
фактор — это взаиморасчеты. Их приходится 
проводить какими-то окольными путями, по-
скольку нас отключили от SWIFT, и поэтому 
многие китайские банки, опасаясь подпасть 
под вторичные санкции, не хотят иметь дело 
с Россией. Ситуация тяжелая, и, хотя она 
частично решается с помощью серых схем 
и оплаты встречными потоками, неофици-
альные механизмы часто пеленгуются, в том 
числе и китайскими структурами валютного 
контроля. 

— Развивающееся партнерство Мо-
сквы и Пекина практически не отражается 
на активности китайских частных инвесто-
ров, которые явно не горят желанием вкла-
дывать в Россию свои деньги. Почему?

— В сложившейся практике взаимоотно-
шений бизнесменов двух стран присутствует 
определенный момент, скажем так, регио-
нального свойства. Север Китая традицион-
но тяготеет к сотрудничеству с РФ, он более 
дружелюбен и открыт к сотрудничеству, а с 
Югом дела обстоят иначе. При этом север-
ные и северо-восточные районы на данный 
момент не столь развиты и богаты, как южные, 
с их свободными экономическими зонами и с 
бизнес-кругами, у которых сложились очень 
давние партнерские связи с коллегами в Евро-
пе, США, Австралии. Да, на Дальнем Востоке 
есть проекты в области сельского хозяйства, 
совместные научно-инвестиционные фонды, 
касающиеся, например, селекции каких-то 
видов растений. Но все это имеет не те мас-
штабы, как хотелось бы. 

— По информации Главного таможен-
ного управления КНР, в январе–апреле 
Китай на 14,3% сократил объем импорта 
сырой нефти из РФ, до 32,3 млн тонн. С 
чем это связано? 

— Прежде всего с замедлением китайских 
индустриальных мощностей, со снижением 
спроса на нефтепродукты — в силу общей пе-
рестройки экономики и ее перехода на «зеле-
ные» рельсы. «Зеленая» энергетика возведена 

в стране в ранг божества, в этом отношении 
Китай совершил колоссальный прорыв, очень 
многие промышленные объекты переходят на 
альтернативные источники энергии. Это же 
касается городской инфраструктуры. Плюс 
в Китае закончился отопительный сезон, 
когда потребляется намного больше энерго-
ресурсов, чем летом. Сейчас уже наступила 
тридцати-сорокаградусная жара. 

— Тем не менее, несмотря на все про-
блемы, можно сказать, что Китай решаю-
щим образом поспособствовал смягчению 
беспрецедентно мощного санкционного 
нажима на Россию?

— Просто это ему выгодно. Не надо за-
бывать, что в отношениях наших двух стран 
были очень тяжелые периоды. И сейчас Китай 
ведет себя предельно прагматично, и не надо 
строить иллюзии по поводу долгосрочной бес-
корыстной дружбы. Когда у России возникли 
трудности, китайская сторона не то чтобы под-
ставила плечо, скорее предложила варианты, 
устраивающие не только Москву, но и Пекин. 
Конечно, Китай нас объективно выручил, когда 
наша сырьевая отрасль переориентировалась 
на потребности его рынка, что позволило из-
бежать губительной для нее остановки добычи 
и экспорта углеводородов. Но речь идет о 
взаимовыгодном сотрудничестве в текущей 
конкретной ситуации — не менее, но и не бо-
лее того. 

— Существует мнение, что никакого 
равноправия в наших торговых отноше-
ниях нет: Россия попала в кабальную за-
висимость от Китая, который рассудочно 
воспользовался ее уязвимым положением 
в условиях санкций. Так ли это?

— Я бы так не говорила. Россия не стала 
сырьевым придатком Китая, как не была она 
таковым в отношении Европы. Если, например, 
взять ситуацию вокруг газопровода «Сила 
Сибири-2», очевидно, что наши переговорщики 
последовательно и вполне успешно отстаивает 
национальные интересы. Проект до сих пор 
находится в подвешенном состоянии именно 
потому, что мы уперлись по ключевым позици-
ям, а не «прогнулись» перед Пекином. 

«Неагрессивный 
национализм»

— На днях Еврокомиссия ухудшила 
прогноз по росту ВВП Китая в 2025 году 
до 4,1% с осенней оценки в 4,6%. В до-
кладе сказано, что экономика КНР «стал-
кивается с беспрецедентными внешними 
препятствиями и сохраняющейся внутрен-
ней уязвимостью». Вы согласны с такой 
оценкой? 

— Здесь есть зерно истины. В Китае на-
блюдается достаточно суровый кризис на 
рынке недвижимости. Некогда эта сфера была 

перекредитована, девелоперы настроили 
очень много жилплощади, офисных небо-
скребов. Все это по факту оказалось никому 
не нужно. При всей густонаселенности страны 
в ней есть города-призраки типа Ордоса (на 
севере) — с современной инфраструктурой, с 
новыми высотными домами, асфальтирован-
ными улицами, но почти без людей. Суровым 
вызовом остается и старение населения, хотя 
пока Китай удерживает первое место в мире 
(Индия наступает на пятки) по количеству тру-
доспособных граждан. С рождаемостью всё 
плохо. Таковы последствия государственной 
политики «одна семья — один ребенок», про-
водившейся с 1979-го по 2015-й. Сегодня 
разрешено иметь троих детей, проводятся 
меры по стимулированию рождаемости, но, 
увы, поезд ушел: в обозримой перспективе в 
Китае не случится беби-бум. 

Плюс сформировался достаточно мощ-
ный средний класс, общество богатеет, цены 
растут, люди могут себе позволить более до-
рогие машины, более качественное образова-
ние, питание, одежду. Молодежь не торопится 
обзаводиться семьями, вместо этого строит 
карьеру. Проводится политика усиленной ур-
банизации, власти делают акцент на развитии 
крупных городских агломераций — драйверов 
экономического роста, типа Региона Большого 
Залива на юге страны, в дельте реки Жемчуж-
ная. Что касается потребительского спроса, 
государство пытается всячески его стимули-
ровать, чтобы производственные процессы не 
угасали. Например, запущена программа по 
обмену старых вещей (в частности, бытовой 
техники) на новые с доплатой. Но подобные 
методы уже себя исчерпали, эффект от них 
становится все менее выраженным. 

— Аналитики предупреждают, что 
долговременное замедление экономики 
Китая чревато падением мирового спроса 
и глобальной рецессией. Насколько эти 
опасения оправданны?

— Ответ лежит на поверхности. Китай 
— одна из крупнейших экономик мира, соот-
ветственно, чем она устойчивее и чем активнее 
развивается, тем лучше, спокойнее осталь-
ным. Если вспомнить азиатский кризис 1997 
года, тогда наличие столь мощного системно-
го фактора, как экономика Китая, во многом 
нивелировала кризисные явления во многих 
других азиатских странах. Соответственно, 
сейчас, при замедлении темпов роста китай-
ского ВВП, то же самое будет происходить и с 
глобальным ВВП. 

— Те представители дипломатиче-
ских и бизнес-кругов, что имеют дело с 
китайскими партнерами, часто призыва-
ют учитывать их свойства национального 
характера, ментальность, идентичность. 
О чем тут идет речь? 

— Я бы выделила черту, которой европей-
цы дали определение «неагрессивный нацио-
нализм». Это отстаивание своих интересов, 
причем в достаточно напористом ключе, но в 
то же время без агрессии и лишних эмоций. 
Китайские переговорщики сложные и, мягко 
говоря, не очень гибкие. И тут есть момент 
коллективизма, общности, взаимовыручки, 
поддержки, чувства локтя. В этом — их сильная 
сторона. К примеру, за границей, на внешнем 
контуре китайские бизнесмены стараются 
держаться друг друга, а наши действуют до-
статочно разрозненно. Можно также вспомнить 
феномен «хуацяо» — выходцев из Китая, кото-
рые давно стали гражданами других стран, но 
продолжают помогать своей родине по зову 
сердца, инвестируют в ее экономику. 

Игорь БОКОВ.
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Торгово-тарифное противостояние США и 

Китая, несмотря на некоторое внешнее 
снижение его остроты, остается экзистен-

циальной угрозой стабильности глобальной 
экономики. Для России ситуация чревата па-
дением спроса на ключевые товары сырьевого 
экспорта и вместе с тем сулит ей новые ры-
ночные возможности. Об этом мы поговорили 
с востоковедом, кандидатом экономических 
наук, заведующей кафедрой международного 
бизнеса Финансового университета при Пра-
вительстве РФ Мариной Амурской.

«КИТАИ НАС 
ОБЪЕКТИВНО 

ВЫРУЧИЛ»

Востоковед 
Амурская — 
об основных 
аспектах 
партнерства 
между Пекином 
и Москвой 

Несмотря на трудности, 
новые трубопроводы тянутся 
из России в Поднебесную.

— Существует мнение, что ника
равноправия в наших торговых отно
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авто в Калининграде.
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Как подсчитали в аналити-
ческой компании, в апреле 
2025 года спрос на работу 
клинеров в Москве увеличил-

ся на 17% по сравнению с прошлым годом и 
более чем на 25% по сравнению с мартом. В 
апрельском росте, как представляется, сы-
грали свою роль окна, мыть которые пришла 
пора. Впрочем, еще с конца 2023 года рынок 
клининга пустился в рост, судя по приводи-
мым разными сервисами цифрам. Например, 
в 2024 году, согласно данным электронной 
площадки услуг профессионалов, клинеров 
наравне с сантехниками и электриками мо-
сквичи искали чаще всего. 

Плюсы профессиональных уборщиков — 
они лучше знают, какие средства для уборки 
более безопасны для людей, и не навредят 
разным поверхностям. Кухня — самая востре-
бованная зона для профессиональной уборки: 
за год спрос на мытье духовых шкафов вырос 
на 52%, микроволновок — на 41%, холодиль-
ников — на 37%. Поддерживающая уборка, 
которая охватывает кухню, санузлы и жилые 
комнаты, остается самой востребованной. 
Средняя ее продолжительность в расчете на 
двухкомнатную квартиру — 4 часа, стоимость 
— от 3000 руб. Например, четырехчасовая раз 
в неделю, то есть поддерживающая уборка 
стандартной «двушки», обходится в 3500 руб. 
Хотя подчеркнем, что среднюю цену под-
считать затруднительно, все зависит от того, 
что именно входит в работу. Помывка одного 
стандартного окна в многоквартирном доме 
стоит сейчас около 600 рублей. 

Компания  также подсчитала, что в 2024 
году 18% россиян пользовались клининговы-
ми услугами — однако неясно, на регулярной 
основе или эпизодически. «Я зову клинера 
только для большой уборки и для мытья окон, 
потому что я не люблю мыть окна, — призна-
лась нам 30-летняя москвичка Юлия, прожи-
вающая с супругом в новой «двушке». — Дело 
в том, что у меня бзик по поводу чистоты, и 
я почти каждый день пылесошу и протираю 
все поверхности. Ведь не будешь каждый 
день клинера вызывать».

Очевидно, что чаще всего люди подыски-
вают себе уборщицу посредством сарафан-
ного радио или по отзывам на профильных 
сайтах. «Я советую искать клининговые услуги 
в соцсетях, — поделилась своим мнением с 
«МК» руководитель клининговой компании 
Людмила Матвеева. — Почему именно там? 
По фото сразу видны результаты работ. А 
также там видно, «живая» клининговая груп-
па или «не живая», как проходит общение с 
подписчиками...» 

Когда к вам в первый раз пришел клинер, 
наша собеседница советует обратить вни-
мание на его инвентарь, чистящие средства, 
сколько сотрудников приехало на объект. Вто-
рой важный аспект: «быстро — это не значит 
хорошо». Качественная генеральная уборка 
осуществляется, по ее словам, не менее 7 
часов. «Если вам убрали за два часа одно-
комнатную квартиру, то уж поверьте, каче-
ства там нет». С другой стороны, и излишней 

медлительности и заторможенности в этом 
деле тоже быть не должно. 

Карьерный консультант и психолог 
Светлана Ковынева советует подходить к 
выбору основательно. Сначала поговорить 
с соискателем по телефону или видеосвязи. 
«Первое — вам нужно пообщаться, чтобы 
понять, ваш ли это человек, — рассказыва-
ет она. — Поспрашивать, что он умеет, где 
работал. Желательно пригласить его домой 
сначала не для уборки, а просто показать 
квартиру и обсудить стоимость работы. И 
вообще понять, хотите ли вы, чтобы этот 
человек приходил к вам домой и убирался, 
или нет». 

Когда вы договорились и клинер пришла 
к вам в первый раз, нужно посмотреть, как она 
себя ведет. Переодевается, не переодевает-
ся? Как она реагирует на ваши замечания? 
Как моет? Нравится вам это или не нравится? 
«Не стесняясь, сразу говорите ей все, что вам 
нужно, — продолжает Светлана Ковынева. 
— В идеале я бы советовала составить чек-
лист (список дел) для клинера, чтобы у вас 
не было недопониманий по итогам работ. 

Они все абсолютно разные. Кто-то опреде-
ленные вещи делает бесплатно, кто-то — за 
дополнительные деньги».

Как мы стремимся найти себе хороших 
исполнителей и не нарваться на халтурщиков, 
так и клинеры хотели бы работать только с 
нормальными клиентами. Но это, понятное 
дело, далеко не всегда им удается. В их про-
фессиональных чатах есть отдельные ветки, 
посвященные неадекватным клиентам. Пре-
жде всего это когда объем работ неравно-
ценен оплате. Например, человек присы-
лает видео своей совершенно загаженной 
квартиры и при этом пытается сэкономить. 
Да еще и общается неуважительно. «Я ему 
пишу — менее чем за 10 000 рублей никто не 
согласится, а он мне: «За 7000 должны вы-
лизать каждый угол!» — пожаловалась одна 
уборщица. — Должны? Вылизать?! Еще и пья-
ный в стельку, судя по видео».

Другой специалист, из Москвы, поде-
лился перепиской с заказчицей, которой по-
требовалась уборка офиса площадью 150 
кв. м. При том, что клинер озвучил ей свою 
сумму 150–180 руб. за 1 кв. м, дама в ответ 
возмутилась: «Дорого, давайте за 20 руб. 
метр!» «А почему не даром?» — усмехаются 
товарки по чату. «Вчера к нам была куча таких 
обращений, — продолжила эту тему еще одна 
участница. — Особенно порадовал заказ на 
«послестрой»: 170 кв. м дом + 8 окон 140х140. 
Так хозяину даже 40 000 рублей — дорого! 
Хотя изначально мы заявили 55 000». 

Впрочем, люди уверены, что торг здесь 
уместен!

«Я называю свою цену, и все, не хотите, 
ищите других, — говорит в этой связи Людми-
ла Матвеева. — На сайте бесплатных объявле-
ний много клинеров, которые и за 1000 рублей 
помоют... Но, кстати, из-за таких у нас работы 
стало меньше. До клиента очень тяжело до-
нести, что вот эти девочки с ведрами, двумя 
тряпками и химией из «Фикс прайса» — это не 
клининг, но нашим людям это неважно, лишь 
бы дешевле», — посетовала она. 

Знакомая клинер Галина, работающая 
в Москве, рассказала о своих встречах с 
неадекватами: «В основном сейчас у меня 
сложился круг своих, проверенных клиентов. 
Но раньше, когда я работала через крупного 
агрегатора и ходила к незнакомым, — мне и 
пьяные клиенты попадались, и хамы, а ведь 
деньги были нужны, не развернешься и не 
уйдешь. А недавно подруга попросила меня 
ее заменить, и я попала к женщине, буквально 
«больной на всю голову». Все пять часов она 
бегала за мной и учила, как убираться. Одна 
моя приятельница каждый раз приходит после 
заказов и материт своих клиентов. Я говорю, 
зачем же ты ходишь к ним, а она отвечает, что 
«деньги-то нужны!». А бывает, что могут кинуть 
на деньги, если придешь к непроверенным 
заказчикам». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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вызвал вопросы 
даже у взрослых
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Репетиторы отмечают, что 
сложнее всего их подопечным 
дались вопросы, формули-
ровки которых размыты. А 
чтобы не быть голословными, 
предлагают испытать свои 

исторические знания всем желающим. На-
помним: задание теста состоит из текста с 
пропущенными именами собственными, 
названиями населенных пунктов и датами.

 Задание №1. Текст про разорение 
Москвы, где говорится о том, что посланники 
«ордынского царя» пообещали снять осаду 
города, если жители впустят хана. Вопрос: 
«Укажите дату описываемых событий с точ-
ностью до десятилетия, имя упомянутого 
в тексте «ордынского царя» и прозвище 
московского князя. (Подсказка: 1380-е гг., 
Тохтамыш, Донской.) Укажите причину, по 
которой московский князь не смог собрать 
остальных князей на борьбу. Укажите два 

условия, которые должны были выполнить 
горожане, чтобы ордынцы прекратили осаду 
города».

 Задание №2. Текст про битву на реке. 
«Название какой реки пропущено в тексте? 
С точностью до десятилетия назовите дату 
событий, описанных в тексте. Укажите князя, 
который перенес свою столицу в город Вла-
димир. (Сить, 1238 г., Андрей Боголюбский.) 
Кого он оставил править во Владимире? Как 
враг пробрался во Владимир? Что сказал 
воевода, которого отправил на разведку 
князь?»

 Задание №3. Текст про основание 
Александро-Невской лавры с упоминанием 
Ништадтского мира. Вопрос: «Имя какого 
монарха пропущено в тексте? Укажите год 
смерти этого монарха. Назовите войну, по 
итогам которой был заключен упомянутый 
в тексте Ништадтский мир». (Петр I, 1725 г., 
Северная война.)
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С 1 сентября в Москве и области 
начнет действовать эксперимент, 
в рамках которого будут отслежи-
вать местонахождение иностранцев 
с помощью смартфона. В пятницу 
Владимир Путин подписал соот-
ветствующий закон «О регистрации 
мигрантов через мобильное при-
ложение». Он касается только тех 
иностранцев, кто приехал в Россию 
без визы и собирается работать по 
патенту или же имеет разрешение 
на работу.

Суть эксперимента в том, что мигранты 
должны будут зарегистрироваться в специ-
альном мобильном приложении, через кото-
рое органы МВД смогут мониторить их гео-
локацию и определять местоположение.

Сразу же после приезда в Россию ино-
странные рабочие должны будут пройти 
дактилоскопию, биометрическое фотогра-
фирование и предоставить согласие на об-
работку персональных данных, включая 
данные всех мобильных устройств.

Установить соответствующую програм-
му на мобильный телефон, с помощью ко-
торой будет осуществляться мониторинг 
их геолокации, им помогут в миграционном 
центре. Если мигранты решат сменить место 
пребывания, то обязаны будут сообщить 
об этом через приложение в течение 3 ра-
бочих дней.

В случае, если иностранец переедет в 
другой регион России, где подобный экс-
перимент не проводится, то его просто 
снимут с учета; то же самое произойдет, 

если данные о его геолокации перестанут 
поступать более 3 рабочих дней.

Исключения из этого правила существу-
ют для иностранцев, не достигших совер-
шеннолетия, дипломатов и членов их семей, 
а также для граждан Белоруссии.

По мнению экспертов, мониторинг гео-
локации иностранцев с помощью мобильно-
го приложения должен реально отслеживать 
их перемещение по стране и будет способ-
ствовать усилению безопасности, в том чис-
ле самих мигрантов. Но, с другой стороны, 
некоторые эксперты считают, что подобная 
мера может расцениваться в диаспорах как 
попытка слежки за иностранцами. Не исклю-
чено, что это отпугнет рабочих, и они будут 
искать для трудоустройства другие регионы 
России. Эксперимент начнется 1 сентября 
2025 года и продлится 4 года.

Елена БЕРЕЗИНА.

Скоро на прилавках подмосковных 
магазинов появится первая местная 
клубника. Как правило, стоит она на-
много дороже импортной, однако по-
купают ее гораздо охотнее, ведь на 
вкус она слаще и ароматнее привоз-
ной. Однако как определить, что яго-
да действительно попала на прилавок 
с грядки? Своими советами с читате-
лями «МК» поделились опытные садо-
воды.

Торговцы часто придумывают для им-
портной ягоды подмосковную биографию 
— это у них такой маркетинговый ход. На са-
мом деле сейчас в Подмосковье продают в 
основном клубнику из Турции, Узбекистана, 
Египта и Аргентины. 

Краснодарская и крымская ягода тоже 
появилась в магазинах, но стоит она в разы 
дороже, риелторы признают, что цены вы-
росли за год почти на 50%. Если в 2024 году 
краснодарская клубника стоила 600–650 
рублей за килограмм, то в этом — дешевле 
чем за 950 рублей ягоду хорошего качества 
практически не найти.

Подмосковные фермеры планируют 
начать сбор клубники в первой декаде 
июня, но основной урожай стоит ждать 
ближе ко второй половине месяца. Тогда, 
скорее всего, цены и начнут существенно 
снижаться.

Подмосковье не производит столько 
клубники, сколько ее продают за сезон. Мо-
сковская область не может себя полностью 
обеспечить даже парниковой ягодой, потому 
что это очень дорогостоящий бизнес, при-
знаются аграрии. Так что самый бюджетный 
способ получить к столу вкусную и ароматную 

клубнику — это самостоятельно вырастить 
ее у себя на даче. 

Ну а что делать тем, у кого дачи нет? Как 
стопроцентному горожанину выбрать каче-
ственную ягоду?

По словам дачного блогера Натальи 
Егоркиной, вкусовые качества и вид ягоды 
прежде всего зависят от сорта, например, 
некоторые сорта имеют отличительный при-
знак  — глянцевость. Еще парниковая ягода 
всегда выглядит лучше той, что выросла под 
открытым небом. Последняя может быть кри-
вобокой, не такой крупной, зато она всегда 
более сладкая и ароматная. 

Между тем существует много мифов по 
поводу правильной и неправильной клубники. 
Например, люди очень боятся того, что ягоды 
обрабатывают дифенилом для лучшей со-
хранности урожая во время транспортировки. 
Однако дифенил — это органическое веще-
ство, фактически пищевая добавка, которая не 

может нанести серьезный вред здоровью. 
Намного хуже, если ягоды содержат 

нитраты или антибиотики, которые входят в 
специальный состав, которым ягоды обраба-
тывают, чтобы они лучше хранились. 

«Я советую любые ягоды перед едой 
тщательно мыть, причем не имеет значения, 
где они выросли, даже если на вашем соб-
ственном огороде. Также, покупая клубнику, 
обратите внимание на хвостик и чашелистник. 
Они должны быть упругими, сочного зеленого 
цвета и плотно прилегать к ягоде. В против-
ном случае это наводит на мысль, что урожай 
созревал с помощью нитратов. Также об их 
присутствии говорит металлический при-
вкус и черные пятнышки на ягоде. Есть такую 
клубнику сомнительного качества не советую, 
потому что отравление нитратами протекает 
с очень тяжелыми последствиями, особенно 
у детей», —  говорит эксперт.

Евгения ВОКАЧ.

МИГРАНТОВ 
«СОБЕРУТ» 
В МОБИЛЬНОМ 
ПРИЛОЖЕНИИ
Эксперты по-разному 
оценили такой 
эксперимент

МАЛЕНЬКАЯ, КРИВОБОКАЯ,  НО СЛАДКАЯ И С ОГОРОДА
Как красота и глянец 
клубники могут 
обмануть покупателя, 
рассказали эксперты

25 мая на улице Дзержинского сго-
рел торговый центр «Пионер» — часть 
конструктивистского ансамбля Бол-
шевской трудовой коммуны. Второй 
и третий этажи выгорели полностью, 
ничего не осталось от фасада, частич-
но обрушились перекрытия. Пред-
варительная версия случившегося 
— перегрузка электропроводки. Хотя 
в народе ходят и другие версии — 
вплоть до поджога.

Все королевцы с уважением называли это 
здание историческим. Его построили еще в 
1930 году в составе ансамбля зданий трудовой 
коммуны, которая была создана для пере-
воспитания малолетних правонарушителей. 
По словам местных жителей, в 50-х годах в 
этом здании находился первый в Королеве 
автосалон.

«В прошлом веке мы и сам Королев вполне 
спокойно могли назвать памятником конструк-
тивизму: за советскую эпоху в городе было 
построено больше 50 конструктивистских 

зданий, — рассказывает экскурсовод Анна 
Дурова. — Часть из них уничтожили девело-
перы, часть требует ремонта, а некоторые на-
ходятся под угрозой сноса или превратились 
в полуразвалившиеся строения».

Почти 100 лет назад здесь были построе-
ны три невероятных здания: «дом-трактор», 
«дом-самолет» и «дом-корабль».

«Это была такая игра с формой и симво-
лами времени, — рассказывает председа-
тель Королевского отделения ВООПиК Ольга 
Мельникова. — Дело в том, что в молодой 
советской стране шел процесс индустриа-
лизации, и технологическая мощь молодого 
государства всячески подчеркивалась, в том 
числе и посредством архитектуры. Эти формы 
говорили советским людям о новом мире, 
новом образе жизни. Тот же трактор — это 
антитеза старой, отжившей свое время кре-
стьянской сохе. Вообще стоит сказать, что 
конструктивизм Королева уникален — почти 
все здания 1930-х до сих пор сохраняют те 
же функции, что были в них заложены: в бане 
находится баня, в фабрике-кухне — магазины 
и общепит…»

И только здание трудовой коммуны пре-
вратилось в торговый центр, обросло всевоз-
можными вывесками, при этом не утратив 
своей монументальности.

А теперь немного истории. Болшевскую 
трудовую коммуну построили в 1924 году по 

приказу ОГПУ. Карательной системы совет-
ского правосудия, которой сейчас активно 
пугают в учебниках истории, здесь не было: 
трудовая коммуна должна была не угнетать 
правонарушителей условиями жизни, а делать 
из них «новых людей». Бывшим беспризор-
никам и осужденным здесь давали образо-
вание, приучали к труду и спорту. В коммуне 
не было заборов и колючей проволоки. Она 
стала своеобразным символом нового вре-
мени, поэтому о ней даже сняли первый со-
ветский звуковой фильм — «Путевка в жизнь» 
Николая Экка. 

На территории коммуны сохранились 
старый усадебный пруд, существовавший 
еще в екатерининское время, а также здания, 
над которыми работали архитекторы Аркадий 
Лангман и Лазарь Чериковер — вдохновитель 
советских хрущевок. Автором планировки 
коммуны мог стать и Николай Ладовский, 
он предлагал построить здесь небоскребы 
и аэродром, однако его проект остался на 
бумаге.

Архитекторы сделали план поселка 
очень четким и понятным. Он был разделен 
на три сектора: производственную зону, 
общественно-деловую, включающую дом 
Стройбюро, техникум, стадион и универмаг, 
а также жилую зону.

«Рядом с тем местом, где стоит сейчас 
Богородицерождественский храм, распола-
гался хозяйственный двор коммуны, остав-
шийся еще от усадьбы Крафта. При изучении 
архивных записей на одном из хозяйственных 
отсеков была найдена надпись «верблюд». 
Видимо, там разводили животных», — говорит 
Ольга Мельникова. 

Здание, которое сгорело, также спроек-
тировали Аркадий Лангман и Лазарь Чери-
ковер. Оно стало самым большим в поселке. 
Трудились над проектом с особым трепетом, 
стараясь выделить и возвысить над осталь-
ными постройками пафосный «кооператив 
для коммунаров».

Дом имеет палубу со сплошным осте-
клением и окна-иллюминаторы на торцевой 
части. После открытия в 1930 году он стал 
самым крупным сооружением Подмосковья 
с торговой функцией. В доме сохранились 
расходящаяся центральная лестница с эла-
стичной формой перил, которые могут быть 
ровесниками универмага, а на одной из пло-
щадок второго этажа осталась историческая 
метлахская плитка.

«Новые владельцы здания с большим 
уважением отнеслись к памятнику культуры, 
по возможности сохраняя его первоначаль-
ный вид, — продолжает Ольга Мельнико-
ва. — Раньше фасад торгового центра был 
бездумно завешен рекламой и вывесками, 
а потом на нем осталась табличка «Пионер». 
Рассматривалось также название «Коммунар», 
но владельцы решили избежать неприятных 
ассоциаций: по их словам, коммунары «плохо 
кончили». 

С горькой иронией можем добавить, что 
смена вывески не помогла. Вероятнее всего, 
это здание не будет восстановлено — на его 
месте может появиться такой же ТЦ, но только 
современной планировки, или, к примеру, 
жилые новостройки.

Правда, местные жители по инерции на-
верняка будут продолжать называть ТЦ или 
жилой квартал «38-й магазин». Как и много 
десятилетий назад.

Светлана РЕПИНА.
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ЗНАМЕНИТЫЙ «ПИОНЕР»

Город Королев, 
а с ним и вся страна 

в одночасье потеряли 
уникальный памятник 

архитектуры

СГИНУЛ В ПОЖАРЕ

На днях Мособлдума приняла важ-
ный закон, который поможет участ-
никам СВО, вернувшимся к мирной 
жизни, быстро найти работу. Когда 
закон вступит в силу, подмосковные 
компании с численностью штата бо-
лее 200 человек будут обязаны тру-
доустраивать как минимум одного 
военнослужащего по квоте.

По словам депутатов, в Московской 
области устанавливаются новые правила 
приема на работу ветеранов боевых дей-
ствий на крупные предприятия региона. 
Суть законодательного новшества в том, 
что теперь организация, где работает более 
200 сотрудников, будет обязана принять на 
работу одного ветерана СВО. Квота будет 
считаться выполненной только при факти-
ческом приеме человека в штат, после за-
ключения с ним трудового договора.

Сейчас в Московской области для пред-
приятий с численностью штата выше 100 
человек для трудоустройства социально 
уязвимых жителей (к этой же категории 
граждан относятся участники СВО) дей-
ствует квота в размере 1%. Однако практика 

показала, что с апреля 2024 года на такие 
предприятия трудоустроили не более 300 
бойцов спецоперации.

Поэтому законодательную норму реши-
ли усовершенствовать: компании с более чем 
200 сотрудниками будут обязаны предусмо-
треть как минимум одно рабочее место для 
ветеранов боевых действий, в том числе для 
тех, кто вернулся со СВО.

Это принципиальный момент, говорят 
авторы нового закона, по их словам, речь 
идет не о статистике, а о реальных возмож-
ностях для защитников Отечества вернуться 
к мирной жизни, обеспечить себя и свои 
семьи. Поправки в закон вступят в силу с 
сентября 2025 года.

Евгения ВОКАЧ.
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Так выглядело здание ТЦ «Пионер» — объект 
культурного наследия регионального значения.

Российский футбольный союз окон-
чательно отказал подмосковному 
клубу «Химки» в получении лицензии, 
дающей право играть в премьер-лиге 
в сезоне 2025/2026 годов. Теперь ко-
манда будет играть в первой лиге или 
вообще может быть расформирова-
на, если ее признают банкротом.

Утром 28 мая стало окончательно понят-
но: подмосковный футбольный клуб «Химки» 
— всё. И это не комическая строчка из старого 
советского анекдота, а настоящая футболь-
ная и человеческая трагедия. Апелляционный 
комитет Российского футбольного союза 
отклонил просьбу «Химок» изменить свое 
решение и отказал в выдаче лицензии для 
возможного участия в премьер-лиге (РПЛ) 
в сезоне 2025/2026 гг. «Решение принято в 
связи с несоблюдением клубом финансовых 
критериев лицензирования», уточняется на 
сайте союза.

Пресс-служба команды сразу же высту-
пила с официальным заявлением: «Сожалеем, 
что нефутбольные критерии возобладали 
над правом остаться в элите российского 
футбола, завоеванным нами по спортивному 
принципу в честной борьбе. Все сотрудни-
ки «Химок» сделали максимум возможного, 
чтобы любимый клуб продолжал жить, ра-
довать болельщиков и показывать достой-
ный футбол, но обстоятельства оказались 
сильнее. Дополнительные комментарии по 
ситуации опубликуем позже», — позволим 
себе процитировать почти полностью это 
заявление, словно пропитанное обидой на 
какие-то нехорошие темные силы, что лишают 
жителей Подмосковья любимого зрелища, 
а футболистов — возможности исполнять 
свои профессиональные обязанности. Какая 
черная несправедливость!

На самом деле все может быть совсем 
не так.

О том, что у «Химок» в очередной (да-
леко не первый) раз возникли финансовые 
проблемы и есть задержки по зарплате со-
трудников, в футбольной «семье» начали 
поговаривать еще до Нового года. Тем не 
менее клуб отправился на зимние сборы в 
Турцию, где пробыл с 14 января по 27 февраля. 
Играли контрольные матчи с российскими и 
зарубежными командами, оплачивали про-
живание и аренду полей, перелеты, другие 
дополнительные расходы. Хотя, если дела и 
правда были так плохи, можно было бы по-
думать о сборах в Дагестане, Краснодарском 
крае или, в конечном итоге, на своей базе в 
Подмосковье.

Вернувшись из Турции, команда продол-
жила играть в чемпионате, так как из Кубка 
России выбыла еще осенью.

Скандал прорвался в публичное про-
странство в середине апреля. После того 
как 13 апреля на своем стадионе «Химки» 
проиграли «Крыльям Советов» 1:3, главный 
тренер команды, испанец Франк Артига и 
четыре его иностранца-ассистента расторгли 

контракты «по обоюдному согласию». Хотя в 
СМИ звучали иные причины — несогласие с 
тем, что происходит в клубе. На 20 апреля у 
команды была запланирована выездная игра 
с «Зенитом» в Санкт-Петербурге. Но футболи-
сты заявили, что не поедут на этот матч из-за 
многомесячных долгов по зарплате.

Дошло до того, что президенту Россий-
ской премьер-лиги, бывшему генсеку РФС 
и известному в прошлом футболисту Алек-
сандру Александровичу Алаеву пришлось 
лично ехать на тренировку «Химок» и лично 
уговаривать игроков прекратить забастов-
ку. «Руководство футбольного клуба «Хим-
ки» допустило ряд управленческих ошибок. 
Основной состав команды фактически не 
готовится к матчу. По-человечески могу по-
нять настроение ребят, но это ненормальная 
ситуация. Под угрозой репутация главного 
футбольного соревнования страны и спор-
тивный принцип», — цитировал своего пре-
зидента сайт РПЛ.

После встречи Алаев сообщил СМИ: «По 
согласованию с коллегами из РФС и комиссии 
по лицензированию будет введен определен-
ный вид внешнего управления: ни один платеж 
футбольного клуба «Химки» не может быть 
совершен без согласования с лигой.

Также я благодарен членам правления 
РПЛ, мы договорились об авансировании «Хи-
мок» в счет будущих выплат от спонсорских 
контрактов лиги. Часть денег футболисты по-
лучат. Но это первый шаг, чтобы эффективно 
урегулировать задолженность».

Футболисты, к их чести, продолжили 
играть до конца сезона и даже побеждать 
в некоторых матчах. Хотя делать это, когда 
голова забита мыслями, чем кормить свою 
семью, совсем не просто. Команда избежала 
стыковых матчей и финишировала 12-й. Но 
лицензирование не прошла. Потому что не 
смогла доказать РФС, что в новом сезоне у 
клуба будут деньги на свою хозяйственную 
деятельность. В которые в том числе входят 
зарплаты не только «игроков-миллионеров», 
как думают обыватели, но и рядового персо-
нала клуба, детских тренеров и еще многих 
сотрудников большого спортивного пред-
приятия — ФК «Химки».

Так кто же эти плохие дяди, которые из-
за «нефутбольных критериев» не позволи-
ли «Химкам», как говорится в их последнем 
заявлении, несмотря на «честную борьбу», 
продолжить радовать подмосковных болель-
щиков своей игрой? Может быть, они нахо-
дятся не на Народной улице в Москве, где 
располагается офис РФС, а чуть ближе?

Если клуб признают банкротом, как 
утверждают некоторые СМИ, он может пре-
кратить существование. Футболисты и тре-
неры себе работу найдут. Вопрос в том, кто 
погасит долги перед сотрудниками клуба и 
что делать местным мальчишкам, занимаю-
щимся в СШОР «Химки». Если вдруг проблемы 
главной команды перекинутся и на них.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

НЕНУЖНЫЙ ФУТБОЛ
ФК «Химки» 

может прекратить свое существование
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АРХЕОЛОГИ 
УСТАНОВИЛИ ПРИЧИНУ 

ГИБЕЛИ ДЕРЕВЕНЬ
Ряд интересных находок позволил 

археологам выяснить возраст двух 
бывших деревень, располагавшихся на 
территории современного городско-
го округа Солнечногорск Московской 
области. Также они могут с большой 
долей уверенности утверждать, что 
установили и причину их гибели.

Как сообщили «МК» в Институте ар-
хеологии РАН, сейчас в поле зрения 
специалистов — селище «Поварово-1» 
(так археологи называют бывшие села 
и деревни). Так оно названо в честь 
одноименной современной дерев-
ни. Это некрупное поселение XIV–XVI 
веков, предположительно маленькая 
деревенька.

На территории селища археологи 
обнаружили остатки двух жилых домов 
и несколько хозяйственных построек 
сравнительно небольшого размера. 
Говорить уверенно о наличии имен-
но жилых домов археологи могут по 
находкам печины (остатков печек). 
Предварительное датирование време-
ни существования здесь деревеньки 
археологи провели на основании типо-
логии обнаруженных в ходе раскопок 
обломков керамических сосудов, ха-
рактерных типов железных орудий 
и других артефактов. Из найденных 
вещей XIV–XVI веков они выделяют 
фрагменты двух пружинных цилин-
дрических замков. Замки были рас-
пространены в нашем регионе в XII–XV 
веках — это значит, что в домах было 
что охранять. Кроме того, специалисты 
нашли четыре железных ножа хорошей 
сохранности. Все железные орудия в 
тот период были весьма дороги. Так-
же важным индикатором хронологии 
являются монетные находки, которые 
тоже есть.

Археологи пришли к выводу, что — 
как и многие поселения современного 
Подмосковья — эта деревня прекра-
тила существование в Смутное время 
(1598–1613), когда наша страна пере-
живала один из тяжелейших дина-
стических кризисов. А возобновилась 
жизнь на этом месте только в XIX веке. 
Тогда здесь предположительно была 
кузница. Археологи нашли на терри-
тории селища уже несколько кузнеч-
ных заготовок, а также передельную 
печь-горн. Кузницу они датировали по 
находке монеты 1840 года, а также по 
керамике с глазурью.

В этом году раскопки только начи-
наются, специалисты ждут новых от-
крытий. Кроме того, по информации 
«МК», в ближайшее время планируется 
начать раскопки на территории срав-
нительно недалеко расположенного 
селища «Поварово-2», его предвари-
тельная датировка — XIV–XVII века.

ЖИТЕЛЕЙ ПОДМОСКОВЬЯ 
ПРЕДУПРЕДИЛИ 

ОБ ОПАСНОСТИ ГАДЮК

Период спаривания у обыкновенных 
гадюк начался в Московской области. 
Экологи предупреждают, что в это вре-
мя змеи становятся наиболее агрес-
сивными.

Как выяснил «МК, в Подмосковье начал-
ся сезон «змеиных свадеб». В том числе к 
размножению приступили гадюки, кото-
рые занесены в Красную книгу региона.

Экологи сообщают, что в этот пери-
од змеи могут быть более непредска-
зуемыми, чем обычно, и могут проявлять 
агрессию. Поэтому главная задача при 
внезапной встрече с пресмыкающимися 
— не провоцировать их.

Специалисты рекомендуют обходить 
змей стороной, особенно если это целая 
группа ползущих особей.

Для спаривания гадюкам необходимы 
солнце и тепло, поэтому они чаще все-
го встречаются на открытых участках. 
Самка рождает от 5 до 12 детенышей, 
которые достигают половой зрелости к 
4–5 годам.

Наиболее часто гадюки встречаются в 
северной части Подмосковья. В послед-
ние годы они были замечены в Егорьевске, 
Зарайске, Клину, Луховицах, Орехово-
Зуеве, Павловском Посаде, Серебряных 
Прудах, Шатуре. А также в муниципаль-
ных районах: Лотошинском, Ногинским, 
Сергиево-Посадским, Серпуховским, 
Можайским и Талдомским.

Экологи напоминают, что укус гадюки 
болезненный, но не смертельный. При 
укусе необходимо вызвать «скорую по-
мощь», а до приезда врачей — соблюдать 
покой, приложить холод на место укуса, 
принять антигистаминные препараты, 
пить больше простой воды и ни в коем 
случае не пытаться самостоятельно вы-
сосать яд.

ДРОВОСЕКА УБИЛО 
СПИЛЕННОЕ ДЕРЕВО

Профессиональный дровосек трагиче-
ски погиб 27 мая на территории школы 
в городском округе Подольск, спиливая 
деревья. 

Как стало известно «МК», трагедия про-
изошла в 16.30. 46-летний мужчина уже 
завершал свою работу — на территории 
учебного заведения на улице Февраль-
ская он спилил все необходимые деревья 
и приступил к удалению последнего. 
Однако случилось непредвиденное — 
дровосек упал вместе с деревом и был 
им придавлен. Спасти мужчину не уда-
лось. 

Погибший больше десяти лет зани-
мался промышленным альпинизмом, 
а во время коронавируса сам научил-
ся мастерству дровосека. После чего 
он стал получать много заказов. У него 
остались жена и дочь. 



«Хорошие зазубрины»

Об «Авроре» знает у нас почти каждый. 
Самый знаменитый российский крейсер. Один 
из немногих в мире крупных военных кораблей, 
заложенных еще в XIX столетии, которые со-
хранились до нынешнего времени.

Долгие социалистические десятилетия 
он фигурировал повсюду, главным образом 
как едва ли не главное действующее лицо 
Октябрьской революции, ее флагман, сделав-
ший исторический выстрел — сигнал к началу 
штурма Зимнего дворца. О дореволюционной 
биографии корабля упоминали, как прави-
ло, вскользь. А ведь были там героические 
страницы. Одна из них связана с участием в 
Цусимском сражении. 

Вот прихоть судьбы: «Аврора» вступила в 
бой с японцами, который вполне мог бы стать 
для нее последним 5 лет спустя после того, как 
была спущена на воду, почти день в день. 

Наряду с «Олегом» она была самым бое-
способным русским крейсером из участвовав-
ших в битве 14 мая 1905 года. Японцы знали об 
этом и стремились активно обстреливать эти 
два корабля. Всего за время сражения «богиня 
утренней зари» получила от неприятеля 10 пря-
мых попаданий снарядов большого калибра. 
Погибло 15 «авроровцев», среди них командир 
— капитан 1 ранга Евгений Егорьев.

От очевидцев известны обстоятельства 
этой смерти. Около 3 часов дня при взрыве 
75-мм снаряда на переднем мостике часть раз-
летевшихся осколков попала через смотровые 
щели в боевую рубку. Все находившиеся внутри 
офицеры и матросы пострадали, однако тяже-
лее других оказался ранен каперанг Егорьев, 
который вскоре скончался. Последующими 
действиями корабля руководил старший офи-
цер капитан 2 ранга А.Небольсин, хотя он тоже 
получил к тому времени ранение.

В рассказах участников боя упоминается, 
что на «Авроре» при обстреле ее неприятелем 
несколько раз сбивало Андреевский флаг. Од-
нако матросы его немедленно поднимали на 
законное место. Один из членов экипажа, ко-
рабельный врач В.Кравченко, вспоминал: «Наш 
новенький кормовой флаг, весь превращенный 
в жалкие лохмотья, сбиваемый в течение боя 
шесть раз, теперь снова лежал на палубе, и по-
доспевший лейтенант Старк тотчас же скоман-
довал своим резким металлическим голосом, 
спокойно, как всегда: «На флаг! Флаг поднять!». 
Но теперь это не так легко было сделать: все 
концы были оборваны, и флаг на гафеле при-
шлось поднять по-иному (на эринс-талях). Туда 
под огнем полез боцман Козлов».

А вот как описал этот «авроровец» эпизод, 
связанный с участием в бою бакового орудия 
— той самой носовой шестидюймовки, которая 
в революционном октябре 1917-го произвела 
исторический выстрел: «У бакового орудия 
энергично руководил стрельбой лейтенант 
Дорн. Когда фугасный снаряд разорвался у 
правого сходного трапа на полубак, <…> вся 
прислуга орудия была разбросана и жалоб-
но стонала (один был ранен смертельно, два 
тяжело). Ранены были все, за исключением 
лейтенанта Дорна и лихого комендора Жол-
норкевича. <…> Орудие получило хорошие 
зазубрины на память, но из строя выведено 
не было. Тяжело раненный (комендор) Зиндеев 
отказался идти на перевязочный пункт, а Дми-
триенко тотчас же вернулся оттуда».

После окончания артиллерийского боя 
с наступлением темноты отряд из трех рус-
ских крейсеров под командованием контр-
адмирала Энквиста, избегая многочисленных 
минных атак врага, изменил курс. В вахтенном 
журнале об этом есть запись: «Атакуемые ми-
ноносцами крейсера «Олег», «Аврора» и <…> 
«Жемчуг», скрыв все огни, дали полный ход. 
Повторная проба повернуть к N (к северу. — 
А.Д.) не увенчалась успехом, так как всегда 
наталкивались на неприятельские миноносцы, 
почему приходилось вновь уклоняться и неиз-
менно следовать к югу».

В итоге спустя несколько дней русские 
корабли прибыли на рейд филиппинского порта 
Манила, где вынуждены были разоружиться 
до конца войны. На родную для нее Балтику 
«Аврора» вернулась лишь в феврале 1906-го. 
Впереди ее ждала основательная модерни-
зация, участие в боевых действиях во время 
Первой мировой и затем превращение в «крей-
сер революции».

Флагман взорвался 
уже после боя

2-я Тихоокеанская эскадра адмирала Ро-
жественского была уничтожена почти полно-
стью — из 38 ее боевых, вспомогательных 
и транспортных кораблей, преодолевших 
десятки тысяч километров от Кронштадта 
до Цусимского пролива, потоплено и взя-
то в плен 27. Потери японцев при Цусиме по 
сравнению с этим ничтожны: лишь три малых 
миноносца.

На протяжении нескольких часов боя 
главной целью русских артиллеристов являл-
ся неприятельский флагман — броненосец 
«Микаса» (такое название дано по имени горы 
в префектуре Нара). Потопить его было страст-
ным желанием сотен наших моряков. Однако 
головной «японец» выдержал все удары. 

О судьбе любимого корабля командующе-
го японским флотом адмирала Того «МК» рас-
сказал специалист в области морской истории 
Дмитрий Мазур.

— Дотошные исследователи по сохра-
нившимся документальным свидетельствам 
выяснили, что за время Цусимского сражения в 
«Микасу» угодило около 40 снарядов крупного 
и среднего калибра. При этом убито, согласно 
японским источникам, 18 и ранено 105 членов 
команды. Заметно пострадал сам броненосец. 
Взрывами была повреждена одна из двух ар-
тиллерийских башен главного калибра, выведе-
ны из строя несколько шестидюймовок. Среди 
серьезных повреждений отмечены треснувшие 
и разошедшиеся от прямых попаданий плиты 
броневой защиты.

Флагман отправился для ремонта в порт 
Сасебо. Именно там он встретил знаменатель-
ное событие — подписание Портсмутского 
мирного договора, которым был подведен итог 
Русско-японской войны. А еще через шесть 
дней — уже мирных дней! — произошло то, о 
чем так мечтали наши моряки: «Микаса» ока-
зался потоплен.

Катастрофа произошла ночью 12 сентября 
1905 года. На броненосце прогремел сильней-
ший взрыв, и в результате стальной исполин 
затонул. Погибло около 250 членов экипажа, 
получили ранения и увечья более 340 человек. 
Как показало расследование, причиной стало 
воспламенение в кормовом артиллерийском 
погребе, точные причины которого так и не 
смогли установить.

Глубина на месте аварии была небольшой 
— около 11 метров, поэтому, когда поврежден-
ный «Микаса» сел на дно, часть его корпуса и 
надстройки возвышались над водой. Подъем 
огромного корабля оказался делом очень не-
простым. С этой задачей японцы справились 
лишь в конце лета 1906-го.

Отремонтированный экс-флагман нес во-
енную службу вплоть до 1923 года. На исходе 
Гражданской войны он принимал участие в 
действиях японских интервентов, оккупиро-
вавших российский Дальний Восток. «Микаса» 
прибыл на рейд Владивостока, но русские 
пределы оказались негостеприимны: осенью 
1921-го во время очередного выхода в море 
броненосец неподалеку от острова Аскольд 
распорол дно о камни. И хотя на сей раз корабль 
удалось сохранить на плаву, дальнейшее на-
хождение ветерана в рядах императорского 
флота посчитали нецелесообразным. Вскоре 
этот ветеран Цусимы был разоружен. 

В отличие от других старых кораблей, от-
правленных «в отставку», его не стали разби-
рать. В 1926 году было принято решение сде-
лать из главного героя Цусимского сражения 
корабль-музей. Для этого в порту Йокосука на 
острове Хонсю вырыли огромный котлован, 
соединив его с основной акваторией, и в такую 
искусственную гавань завели 132-метрового 
«Микасу». Затем место новой стоянки бро-
неносца отгородили от залива, откачали из 
котлована воду и засыпали грунтом, залили 
бетоном старый броненосец почти по самую 
ватерлинию (его осадка — около 8 метров). 
Так что он оказался практически вмурован в 
образовавшийся монолит и с той поры «плы-
вет» посуху. 

Вскоре после Второй мировой ветерана, 
по настоянию американской администрации, 
лишили музейного статуса (Вашингтону не 
нравилось существование столь яркого сим-
вола прежних японских побед) и превратили 
в… танцевальный зал. Для этого убрали башни 
главного калибра и сняли часть верхних над-
строек, заменив их огромным ангаром.

Лишь в конце 1950-х «Микасу» вновь ре-
шили сделать музеем. Несколько лет шли ре-
ставрационные работы, благодаря которым 
он приобрел тот вид, который имел во время 
Русско-японской войны. Правда, значительная 
часть утраченных механизмов и элементов 
конструкции заменена муляжами. С тех пор 
гигант, возглавлявший японскую эскадру во 
время Цусимской битвы, является одной из 
главных достопримечательностей Йокосуки. 
Это единственный в мире уцелевший до наших 
дней броненосец.

Миражи Цусимы

Всплеск интереса к событиям 1905 года в 
Цусимском проливе случился почти через 30 
лет после знаменитого морского сражения. 
Только интерес этот связан отнюдь не с под-
вигами моряков. У него — «золотой отблеск».

— В 1933 году американцем Гарри Ризбер-
гом опубликована книга о кладах на морском 
дне. Там автор сообщает сенсационную но-
вость: на кораблях 2-й Тихоокеанской эскадры 
перевозили золото и платину стоимостью свы-
ше 5 миллионов долларов, — рассказал Дми-
трий Мазур. — Ризберг не стал раскрывать ис-
точник этих сведений, однако дал объяснение 
самому факту существования «сокровищ ад-
мирала Рожественского». 
Мол, русские отправили на 
Дальний Восток столь зна-
чительные ценности, чтобы 
использовать их для опла-
ты ремонта поврежденных 
боевых судов, закупки не-
обходимых армии и флоту 
материальных ресурсов 
и продолжения военных 
действий.

Золото-платину везли 
якобы на четырех кораблях. Автором книги, в 
частности, упомянуты крейсеры «Адмирал На-
химов» и «Дмитрий Донской». При этом Ризберг 
подчеркнул, что самая большая доля сокровищ 
находилась в трюмах «Нахимова».

Книга вызвала изрядный ажиотаж. Была 
даже предпринята попытка добраться до золо-
та. Однако экспедиция, направленная к месту 
гибели русского крейсера, вернулась ни с чем. 
После такого фиаско на несколько десятилетий 
о «золоте 2-й эскадры» вроде бы забыли. 

Эта тема снова зазвучала на исходе 1970-х 
— в Японии. На сей раз внимание к ней привлек 
богач Такео Сасагава. Эксцентричный искатель 
приключений, прославившийся страстью к по-
искам сокровищ, решил организовать новую 

экспедицию для обследования «Нахимова».
Прошло время, и в конце 1980 года Сасага-

ва публично заявил, что проведенные поиско-
вые работы дали результат: водолазы не только 
нашли на дне погибший в Цусимском сражении 
русский крейсер, но им удалось отыскать в 
его отсеках ящики с золотыми и платиновыми 
слитками. По словам миллионера, несколько 
таких драгоценных брусков, а также кое-какие 
предметы подняты с «Адмирала Нахимова». В 
качестве подтверждения были предъявлены 
фото, где Сасагава позировал, держа в руках 
те самые «нахимовские» слитки. 

А дальше эта шумиха сошла на нет. Хотя 
сам японский олигарх заявлял по горячим 
следам, что вскоре поднимет с корабля все 
находящиеся там сокровища, о новых находках 
на «Нахимове» ничего больше не сообщалось. 
Сасагава невнятно объяснял задержки с про-
должением подводных работ некими возник-
шими перед ним «трудностями». 

Знатоки предмета — те, кто всерьез за-
нимается поисками подводных кладов, под-
вергли сомнению факт того, что экспедиция 
Сасагавы отыскала какие-то драгоценности 
в трюмах «Адмирала Нахимова».

— А может, и сам броненосный крейсер 
не нашли?

— С поисками на дне этого корабля про-
блем наверняка не возникло. Точные коор-
динаты места гибели «Нахимова» известны. 
Глубина там сравнительно небольшая. Так что 
добраться до затонувшего крейсера водола-
зам особого труда не составило. А вот фото с 
пресловутыми слитками, продемонстриро-
ванными Сасагавой, выглядят подозрительно. 
Высказывались мнения, что это фальшивка. 
Есть предположение: слитки в его руках не из 
трюмов «Нахимова», а из сейфов какого-нибудь 
банка, взяты напрокат для этой фотосессии.

Существует и еще более убийственная 
версия. Въедливые исследователи, скрупу-
лезно изучив фотографии, смогли определить 
размеры запечатленных на них металлических 
брусков. Сравнив результаты с теми стандарта-
ми, которые существовали в Государственном 
банке Российской империи в период Русско-
японской войны, удалось сделать вывод, что 
либо эти бруски не являются стандартными (как 
такое возможно, если их доставили на крейсер 
из хранилищ Госбанка?), либо никакие они не 
драгоценные: согласно расчетам, плотность 
металла, из которого изготовлены слитки, чуть 
больше 11 граммов на кубический сантиметр. 
Такой показатель имеет не золото и не плати-
на, а обыкновенный свинец! То есть Сасагава 
добыл с крейсера свинцовые грузы, которые 
используются на кораблях в качестве балласта 
для увеличения остойчивости.

— Значит, никакого золота на «Адмира-
ле Нахимове» не было и все эти сенсации 
— обыкновенная «утка»?

— Во всяком случае, документальных под-
тверждений отыскать пока не удалось. В до-
ступных исследователям бумагах, в приказах, 
рапортах по военно-морскому ведомству, от-
носящихся к тому времени, когда снаряжалась 
и отправлялась в дальний поход эскадра Ро-
жественского, о сколь-нибудь крупных партиях 
золота не упоминается. Хотя, конечно, что-то 
могли тогда особо засекретить, какие-то доку-
менты спрятали поглубже, а потом уничтожили. 
Такого я исключить не могу. 

— А зачем понадобилось везти морем 
столько золота?

— Логика выс-
ших российских чи-
новников непонятна. 

Почему решили доставить крупную партию 
драгоценного металла на Дальний Восток, 
погрузив ее на корабли 2-й эскадры? Ведь им 
предстоял трудный и опасный путь вокруг по-
ловины земного шара и в конце — практически 
неминуемая схватка с японским флотом. Не 
надежнее ли было бы организовать доставку 
ценностей по железной дороге? 

Существует и еще одна «закавыка». До-
пустим, золото все-таки отправили с эскадрой 
Рожественского. Но почему в качестве пере-
возчиков выбрали именно эти корабли? Ведь 
и «Адмирал Нахимов», и «Дмитрий Донской» 
— ветераны флота, весьма уязвимые при ар-
тиллерийских обстрелах и минных атаках. Их 
печальная судьба в Цусимском сражении это 
подтвердила. Не логичнее ли было золото 
поместить в трюм одного из новейших бро-
неносцев, входивших в состав эскадры? Или 
на быстроходный крейсер, который мог бы в 
случае чего уйти от вражеской погони?

— Новые-то корабли в большинстве 
своем тоже погибли при Цусиме, так что 
спасти золото с их помощью не удалось 
бы. А может, расчет делался на то, чтобы 
максимально замаскировать драгоцен-
ности? Мол, японцы не догадаются, что 
сокровища перевозят на «доисториче-
ском» крейсере... 

— Подобные аргументы я слышал, их нуж-
но принимать во внимание... Но в целом при 
отсутствии документальных подтверждений 
существование «золота 2-й эскадры» все-таки 
вызывает сомнения. Возможно, развеять их 
могло бы обследование другого погибшего 
в знаменитом морском сражении крейсера 
— «Дмитрия Донского», который также упо-
минается в списках перевозчиков золота. 
«Донской» был затоплен 16 мая 1905 года по-
сле боя с превосходящими силами неприятеля 
по приказу его командира капитана 1 ранга 
Лебедева на глубине свыше 400 метров у 
острова Дажелет (Уллындо). Добраться до 
него непросто. 

Хотя несколько лет назад, летом 2018-
го, представители южнокорейской компании 
Shinil Group заявили, что организованная ею 
экспедиция обнаружила крейсер «Дмитрий 
Донской» и теперь разрабатывается проект 
подъема этого корабля, в трюмах которого 
находится, по некоторым сведениям, чуть ли 
не 200 тонн драгоценного металла. Стоило 
только этой информации облететь новост-
ные агентства, котировки акций компании-
«кладоискателя» резко пошли вверх. Однако 
позднее выяснилось, что дело нечисто. Ника-
кого развития история с подъемом корейцами 
«Донского» не получила.

 Существует проблема, усложняющая 
окончательное разрешение «золотой загадки». 
По существующему международному морско-
му праву затонувший корабль принадлежит 
той стране, под флагом которой находился в 
момент гибели. Кроме того, он является еще и 
братской могилой погибших членов экипажа. 
Таким образом, «Донской» — это российская 
собственность, это место погребения русских 
моряков. Без согласования с нашей страной 
никто не может проводить на нем поиски. 
То же относится и к «Адмиралу Нахимову»: 
поднимать с него какие-либо ценности или 
мемориальные предметы, не заручившись 
разрешением российской (или советской по 
тем временам) стороны, кладоискатель Са-
сагава не имел права.

Хотя здесь есть лазейка. Исследователи, 
занимающиеся Цусимским сражением, до сих 
пор спорят, под каким флагом находился «На-
химов» во время гибели. Согласно японским 
документам, к тонущему русскому кораблю, 
экипаж которого уже покидал его на спаса-
тельных средствах, пристала шлюпка с одного 
из крейсеров эскадры Того, и прибывший на 
ней офицер успел поднять на «Адмирале» флаг 
Страны восходящего солнца. Однако в вос-
поминаниях российских моряков указывается, 
что неприятельское полотнище с красным 
кругом посередине было почти сразу сорвано 
и вновь заменено Андреевским флагом. Это 
сделал старший штурман лейтенант Клоч-
ковский, до последних секунд жизни корабля 
остававшийся на его палубе вместе с коман-
диром А.Родионовым. 

К слову сказать, в архиве нашлось донесе-
ние капитана 1 ранга Родионова относительно 
ценностей, имевшихся на борту: «С вверен-
ного мне крейсера по моему распоряжению 
были спасены казенные деньги суммою 1686 
стерлингов английскою монетою, которые 
для сбережения и доставки в Россию были 
розданы (офицерам), как показано в прила-
гаемом списке...» То есть речь идет отнюдь 
не о миллионах.

— Если вся эта история с «нахимов-
ским» золотом — блеф, зачем Сасага-
ве было раздувать шумиху «на пустом 
месте»?

— Его оппоненты высказывали мнение, что 
таким образом японец помогал своей компа-
нии получить крупный кредит, ну или шумиха 
была поднята олигархом в рекламных целях.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чистка зубов и мытье 
рук перед сном. 4. Мороженое повышенной 
калорийности. 10. Деревенская голь без 
копейки за душой. 11. «Упаковка» выписы-
ваемого из роддома крохи. 13. Мастерица-
надомница, строчащая наволочки. 14. Роль 
Игоря Кваши в фильме «Сердца трех». 15. 
Золушка, перемазанная сажей и золой. 16. 
Насмешка, замаскированная похвалой. 18. 
Обычный досуг книголюба. 20. Быстрейшее 
войско в дотехническую эпоху. 22. Бунтарь, 
восставший против царя. 23. Порядок ре-
шения однотипных задач. 24. Многоборье 
с плаванием, бегом и велогонкой. 27. Спо-
собность гимнастки «завязываться узлом». 
30. Железный «орнамент» на окнах тюрьмы. 
32. Боевой топор, вытесненный бердышом 
и алебардой. 34. Помощник священника на 
церковной службе. 35. «Игрушечная» порода 
собак. 36. Нарисованный символ уюта в 
каморке папы Карло. 38. Момент фильма, 
вырезанный при монтаже. 39. Музыкант во 
фраке, стоящий спиной к залу. 40. Звание 
Хозе из оперы Бизе. 41. Детская или гостиная 
в формате квартиры. 42. Аккуратист, у кото-
рого в квартире ни пылинки, ни соринки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Претендент на вечные 
муки в аду. 2. Находка участника мозго-
вого штурма. 3. Воинственная черепашка 
из мультика. 5. Аферист, умело избегаю-
щий наказания. 6. Пловец, раздвигающий 
льдины руками. 7. Лучшие годы в развитии 
цивилизации. 8. Вид заповедника, где на-
ходятся под особой охраной отдельные 
виды растений или животных. 9. Замочная 
щель со следами взлома. 10. «Марафон» 
по магазинам в большой спешке. 12. По-
ездка через промежуточный пункт. 17. 
Титул, впервые «примеренный» Петром I. 
19. Качество закаленного характера. 20. 
Гельмут Коль на политической арене. 21. 
Математика для старшеклассников. 25. 
«Построение» карт в пасьянсе. 26. «По-
нюшка» для бесчувственной барышни. 27. 
Дворовый виртуоз с песнями Виктора Цоя. 
28. Объемное сочинение алхимика. 29. 
Острый фрагмент разбитой бутылки. 31. 
Неиссякаемые «ресурсы» непоседы. 33. 
Скептик, никогда не бывавший в церкви. 
34. Добавка, «поднимающая» тесто. 37. 
Песня в ряду с гербом и флагом. 38. «Рычаг 
управления» стадом коров.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Флорист. 4. Адвокат. 10. Очередь. 11. Инженер. 13. Топь. 14. 
Суть. 15. Фронтовик. 16. Съемка. 18. Ограда. 20. Истерия. 22. Качество. 23. Демонтаж. 
24. Эскадрон. 27. Пересказ. 30. Сиделка. 32. Каркас. 34. Айкидо. 35. Педантизм. 36. 
Паек. 38. Умка. 39. Росчерк. 40. Кислота. 41. Трамвай. 42. Заварка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фантаст. 2. Речь. 3. Строфа. 5. Древко. 6. Овес. 7. Тюльпан. 8. 
Пьянство. 9. Виноград. 10. Оплеуха. 12. Русалка. 17. Кофеварка. 19. Горностай. 20. 
Интерес. 21. Ярмарка. 25. Стартер. 26. Надбавка. 27. Политика. 28. Аксиома. 29. Экс-
перт. 31. Подачка. 33. Спячка. 34. Амплуа. 37. Корм. 38. Утка.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

РЕКЛАМА

сниму
❑ адекватная семья снимет 

квартиру. 8-901-524-22-53

Мужу Толечке с любовью
От верной Зиночки!
Благ! ВЕК Здоровья!

С Днём предпринимателя!
Арт-Центра, Нас, создателей,

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ!

Длить концертов туры!
С Днём Первой Встречи
В День адвокатуры!
 Да, есть профессия такая:

ЧЕЛОВЕКА ЗАЩИЩАТЬ!
Обещания выполняя,
Гарантии возвращать!

Справедливость Возрождать!

20252025

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

От грандиозной 
Цусимской битвы 

сохранились 
два корабля и легенда 

о несметных 
сокровищах

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
30 мая с 8.30 до 19.00
Фили-Давыдково, Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер», м. «Славянский бульвар»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
31 мая с 8.30 до 19.00
Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, на парковке 
у пересечения с Химкинским бульваром
2 июня с 8.30 до 19.00
Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, 
у маг. «Магнит»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
3 июня с 8.30 до 19.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
Новокосино, ул. Суздальская, д. 18г, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новокосино» 
4 июня с 8.30 до 19.00
Зеленоград, Старое Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834б, у Сбербанка, 
платформа Крюково

4 июня с 10.00 до 19.00
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 16, 
у маг. «Азбука вкуса», м. «Лермонтовский пр-т»
5 июня с 8.30 до 19.00
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на парковке у м. «Алма-Атинская»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки

4–7 ИЮНЯ ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ. 
Подробности в ближайших номерах «МК».
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2025 года.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

120 лет прошло с тех майских дней 
1905-го, когда прогремела на весь 
мир Цусима. Одно из крупнейших 
морских сражений за всю историю. 
Великий подвиг наших моряков. 
Несмываемый позор Российской 
империи. Тема для ожесточенных 
споров, не утихающих даже много 
десятилетий спустя. От тех времен 
все-таки остались свидетели 
и остались загадки, которые до сих 
пор бередят воображение.

ЗОЛОТО
ПОГИБШЕЙ

ЭСКАДРЫ

Погибший корабль найден.

Броненосец «Микаса» 
сделали кораблем-музеем.

Броненосный крейсер 
«Адмирал Нахимов».

Крейсер 
«Дмитрий 
Донской».
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Два года назад на таком же командном 
чемпионате России в Сочи олимпийская 
чемпионка, единственная в истории 
трехкратная чемпионка мира в прыж-
ках в высоту Мария Ласицкене плакала 
перед журналистами. Слезы неукро-
тимой спортсменки, бойца в секторе и 
в жизни ударили по нервам сильно.

«Я считаю, что моя международ-
ная карьера завершена», — сказала 
Мария. И через слезы все же догово-
рила, как всегда пытаясь четко донести 
свою позицию: «Все давно решено, что бы 
мы ни делали, я думаю, нас там не ждут. Я 
не питаю никаких надежд».

Безысходность — то, с чем можно бо-
роться, лишь предложив выход. Но мир ее 
слезы, как и слезы других наших спортсме-
нов, предпочел не видеть. Вход был закрыт, 
закрыт и выход. Равные права в спорте — 
для ограниченного круга. Как и запрет на 
профессию, который можно, оказывается, 
продлевать бесконечно. Кстати, в марте гла-
ва World Athletics Себастьян Коу сообщил, что 
совет организации одобрил рекомендацию 
рабочей группы вновь продлить отстранение 
России и Белоруссии.

На том турнире, увидевшем плач Марии 
Ласицкене, она остановилась на высоте 1.88, 
проиграв чемпионке мира среди юниоров Ка-
рине Демидик. Объяснила неудачу травмой, 
сказала, что не готова высоко прыгать, так 
как на тренировке «ахилл позволял» рабо-
тать, но в секторе турнира она поняла, что 
ей «абсолютно не нравится эта боль». И надо 
пройти медобследование, поэтому ничего 
сказать о дальнейших планах не может. Но 
о главных планах Мария сказать успела: «Я 
еще не готова завершать карьеру. Хочу еще 
попрыгать».

● ● ●
Ласицкене не хотела уходить. Весь про-

шлый сезон она боролась как могла. Потом 
впервые в карьере вместе с тренером при-
няла решение пропустить зимний сезон. 
Явным звоночком это не прозвенело — о том, 
что травмы не давали набрать оптимальную 
форму, было известно. И что борьба поэтому 
идет совсем не на той высоте, на которой 
хотелось бы, наполняя психологической 
усталостью все больше и больше, — тоже. 
Но и объяснение, что спортсмены ради бо-
лее качественной подготовки к лету иногда 
отказываются от зимних соревнований, а 
зима станет «большим подготовительным 
периодом, чтобы плавно подойти к сорев-
новательному периоду в весенне-летнем 
цикле», тоже звучало убедительно. Это же 
Маша, она не уйдет.

С 2016 по 2018 год Мария Ласицкене 
просто штамповала победы: 45 золотых 
турниров подряд — безоговорочное дока-
зательство превосходства. Но в секторе 
Рио-де-Жанейро-2016 лучшую прыгунью в 
высоту никто не увидел. За недели до Олим-
пийских игр международная федерация и 
МОК решили наших легкоатлетов (ВФЛА 
в 2015 году лишили членства в IAAF из-за 
допинговых нарушений) туда не пускать, вы-
ступала лишь Дарья Клишина, в тот момент 
уже проживающая в США. 

И кричала тогда от случив-
шегося не только душа Ласицкене. 
Ее тренер Геннадий Габрилян говорил, 
что, имея огромный потенциал в результа-
тах, очень сложно чувствовать беспомощ-
ность вне сектора. Тренер признавался: 
мечтал для Марии о главных достижениях 
в карьере любого спортсмена — звании 
олимпийской чемпионки. И всегда опасался 
лишь одного: что не сможет подвести ее в 
нужный момент к форме. Но никогда даже 
представить себе не мог, что Ласицкене, 
сильнейшей высотнице в мире, придет-
ся без каких-либо оснований пропускать 
старт. «Я никогда не прощу тех, кто не пу-
стил Машу на Олимпиаду в Рио», — говорил 
Габрилян.

Не прощать — и это было единственное, 
что отнять у наших спортсменов не мог ни-
кто, — приходилось потом снова и снова. 
В декабре 2019-го исполком WADA вынес 
санкции всему российскому спорту. Сама 
Мария боролась не только в секторе. И от-
крыто обращалась к руководству. «Я уже 
пропустила одну Олимпиаду и полтора года 
международных соревнований. И, видимо, 
это не предел. Так кто в итоге в этом виноват? 
И кто вернет мне потерянное?» Она громко 
напоминала, что ее работа — прыгать. А 
«сердце спорта — это атлеты». И что она 
хочет «получить то, что мне принадлежит — 
право выступать. Всегда и везде».

Мария стала олимпийской чемпионкой в 
Токио-2020. Перенос на год главного старта 
из-за пандемии угрожал сорвать ее планы: 
травмы не спрашивают, когда им удобнее 
нагрянуть. Но мир увидел красивейшую во-
левую победу в ее исполнении с шикарным 
результатом для Игр — 2.04. (Выше прыжок 
показывала на Олимпиаде лишь Елена Сле-
саренко, 2.06.) Справедливое счастье в тот 
раз случилось.

Перед Играми в Париже-2024 наша лег-
кая атлетика вновь оказалась под запретом. 
Сначала, как и остальные организации, Меж-
дународная ассоциация легкоатлетических 
федераций запретила российским и бело-
русским легкоатлетам выступать на турни-
рах под своей эгидой. А потом, когда МОК 
призвал к допуску российских спортсменов 
в нейтральном статусе, глава World Athletics 
Себастьян Коу пошел жестким путем: ни 
один наш легкоатлет не будет допущен до 
участия в Олимпийских играх в Париже ни 
в каком статусе. 

И снова никуда было не уйти от вопро-
сов. Своих и чужих. Мария говорила, что как 
трезвомыслящий человек осознает: поехать 
на Игры в Париж будет невозможно. Но не мо-
жет, хотя это и глупо, отпустить ситуацию. «Я 
все понимаю, но не хочу этого понимать».

● ● ●
…Наша легкая атлетика держалась в те-

чение десятка лет на лидерах, которые, попав 
в общий котел бана, то и дело обновлявший 
обвинения, каждый год доказывали право 
на жизнь в спорте. Что может спортсмен? 
Выступать, напоминая о себе и показывая 
результат. Даже если везде выступать не 
позволено, доказывать свое право в тех сек-
торах, где возможно.

Мы очень не любим отпускать своих ге-
роев спорта. Даже видя, что они уже израс-
ходовали все запасы души до последней стру-
ночки, натянутой для борьбы. И что пришли 
к решению об уходе, которое им навязывали 
годами. И что вот, наконец, оно принято.

Нет, не так — почти принято. Да, мы не 
видели Марию в секторе уже давно. И зим-
ний сезон спортсменка пропустила. Сейчас 
она говорит, что приостанавливает карьеру. 
Не может сказать, когда выйдет в сектор. И 
выйдет ли вообще. 

Говорит, что занимается здоровьем, и 
накоплена «большая психологическая уста-
лость». Напоминает, что легкая атлетика Рос-
сии уже десять лет находится в «подвешенно-
отстраненном положении», и лично у нее уже 
не получается искать мотивацию для высту-
пления только на внутренних стартах… 

Если Мария уже никогда не появится в 
соревновательном секторе, это будет по-
нятно. Если все же выйдет — это тоже будет 
понятно. Ласицкене — уникальная спор-
тсменка. Она всегда держала высоту. И в 
прямом, и в переносном смысле. Даже ког-
да показывала в секторе не те результаты, 
что хотела. По-спортивному принимая факт 
борьбы с собой и планкой. И объясняя себе, 
что «не нужно себя еще сильнее и глубже 
закапывать переживаниями». А нужно ве-
сти процесс «пристрелки». Формулировка 
«приостанавливаю карьеру» — это ее шанс 
вернуться к «пристрелке». Будем ждать. По-
тому что если говорить словами Марии, то мы 
все понимаем, но не хотим это понять.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Легкая атлетика России начала летний сезон в Сочи 
командным чемпионатом. И сделала это без 
олимпийской чемпионки в прыжках в высоту 
Марии Ласицкене. Так будет теперь всегда или 
звезда мировой легкой атлетики попытается 
все же вернуться в сектор? На этот вопрос 
точно не ответит сегодня даже сама Мария, 
объявившая о приостановке карьеры.

То, о чем твердили спортивные СМИ и 
телеграм-каналы, все же произошло. Главный 
тренер сборной России и бывший наставник 
«Ростова», Валерий Георгиевич Карпин в бли-
жайшие дни будет объявлен новым главным 
тренером столичного «Динамо». Эту инфор-
мацию подтвердили и источники «МК».

После ухода 1 мая серба Марцела Лички 
исполняющим обязанности главного трене-
ра был назначен коренной динамовец Ролан 
Гусев. Под его руководством динамовцы в 
оставшихся до завершения сезона турах 
чемпионата обыграли два самарских клуба, 
«Крылья Советов» и «Акрон», и, что гораздо 
ценнее, столичный «Спартак». Которому во 
время двухлетнего «правления» Лички «Дина-
мо» почти всегда проигрывало. В этот момент 
появились разговоры, что Гусева из и.о. пере-
ведут в полноценные главные тренеры. Но в 
последнем матче сезона команда разгромно 
проиграла «Краснодару». Возможно, эта неу-
дача поставила точку в таких разговорах.

Про Карпина в «Динамо» говорили уже 
несколько месяцев. Фактически с момента, 
как он ушел из «Ростова» в конце февраля, 
перед возобновлением чемпионата. Правда, 
вначале и сам специалист, и что более важно, 
его главный работодатель — президент РФС 
Александр Дюков — такую возможность под 
разными предлогами отвергали. Но затем 
тональность их выступлений сменилась с 
твердого «нет» на более мягкое «может 
быть». Совмещать — возможно, 
но до тех пор, пока нашу сбор-
ную не вернут в международные 
соревнования.

И вот 26 мая президент УЕФА 
Александер Чеферин заявил, что, 
как бы ему ни было жалко, но не то 
что нашу главную сборную, а даже 
и детские команды в ближайшее 
время в эти соревнования не вер-
нут. И переговоры Карпина с «Ди-
намо», вероятно, сразу же перешли 
в финальную стадию. В итоге, как 
пишут спортивные СМИ и телеграм-
каналы, — контракт до 2028 года и 
зарплата около 3 миллионов евро.

Кстати, значит ли это, что еще три года 
мы будем вне международных турниров? Это 
лишь предположение, не более того.

● ● ●
Назначение Карпина в «Динамо» «МК» 

обсудил с бывшим тренером воронежского 
«Факела» Дмитрием Пятибратовым, не раз 
сталкивавшимся с «Ростовом» Валерия Геор-
гиевича на футбольном поле.

— Дмитрий Анатольевич, как вы оце-
ниваете возможное назначение Валерия 
Карпина в «Динамо»?

— На самом деле интересно посмотреть, 
как Валерий Георгиевич будет работать в 
топовом клубе. Если эта информация соот-
ветствует действительности, то, мне кажет-
ся, это очень продуманный, хорошо спла-
нированный шаг руководителей «Динамо». 
Потому что Валерий Георгиевич на данный 
момент — тренер национальной сборной. 
Это бренд. В том числе новые футболисты 
могут быть приглашены в «Динамо» с целью 
работать под руководством главного тренера 
сборной. Можете себе представить, какая 
участь ждет игроков? Это всегда престиж. 
И Валерий Георгиевич своей работой в «Ро-
стове» доказал, что у него есть свой стиль: 
команда узнаваемая, команда с почерком. 
Его игроки всегда агрессивны, 

команда очень много прессингует, старается 
играть в зрелищный, атакующий футбол. Он 
всем всё доказал, и последние годы «Ростов» 
был успешен под его руководством. Конечно, 
это, наверное, самый интересный момент в 
межсезонье, если мы говорим про тренерские 
перестановки.

— А будут ли в «Динамо» какие-то пе-
рестановки в плане игроков под нового 
тренера?

— Перестановки будут обязательно, по-
тому что если «Динамо» приглашает Валерия 
Георгиевича — значит, команда показывает 
всем, что готова бороться за чемпионство. 
Иначе бы они не приглашали такого амбици-
озного тренера. Но чтобы бороться за чем-
пионство, нужно обязательно усилить неко-
торые позиции. В частности, мы понимаем, 
что «Динамо» достаточно много пропускало. 
Нужен очень качественный, с высоким уров-
нем мастерства и интеллекта центральный 
защитник. Плюс я думаю, что все-таки атаку 

тоже нужно будет расширять, потому что 
травма Константина Тюкавина показа-

ла, что нет ему равноценной замены, 
хотя Ярослав Гладышев очень ярко 

выглядел. И Хорхе Карраскаль 
неплохо выглядел, и Эль-Мехди 
Маухуб… Но, мне кажется, нужен 
будет форвард очень высокого 
класса, потому что Карпин на-

верняка будет играть в схожей 
расстановке, в которой он играл 

в «Ростове». Поэтому надо, чтобы 
была конкуренция, и если один игрок 

выбывает — его без потери качества дол-
жен другой игрок заменить. 

— Как считаете, было ли увольнение 
Марцела Лички правильным шагом?

— На самом деле, как показал результат, 
наверное, руководители от перестановки на 
тренерском мостике ожидали большего. Мне 
очень нравится, как работает там Дмитрий 
Гафин (председатель совета директоров 
«Динамо». — Ред.), и весь менеджмент в 
«Динамо». Но все-таки цели не достигнуты: 
хотели в тройке закончить чемпионат и Кубок 
выиграть — не получилось. Но мне нравилось, 
как работал Марцел: был виден его почерк, 
его стиль. В мою бытность тренером «Факе-
ла» очень интересно было против «Динамо» 
играть. Потому что «Динамо» — это всегда 
про атаку. У него была успешная работа в 
«Оренбурге» и в «Динамо» в прошлом году. 
Команда боролась за чемпионство под руко-
водством Марцела, и в этом году они были 
близки. Но, наверное, все-таки в концовке им 
не хватило глубины состава, чтобы бороться. 
Я думаю, что руководители не очень остались 
довольны тем, как закончился чемпионат. 
Но, может быть, мы недостаточно осведом-
лены о том, что происходило, может быть, 
было что-то, чего мы не знаем. В принципе, 
я думаю, что если бы Марцел доработал до 

конца чемпионата, мы бы тогда смогли 
более объективно оценивать его работу 
в «Динамо».

— С Валерием Карпиным «Ди-
намо» может рассчитывать на бо-
лее высокий результат?

— «Динамо» сейчас — это уро-
вень. Это уже команда, которая по-
казала всем свои притязания на 
чемпионство. Команда, которая 
имеет финансово стабильную си-
туацию, прекраснейший стади-
он, очень умных руководителей. 
Сейчас главный тренер сборной 
нашей страны приходит в клуб, 
и, я думаю, что результаты долж-
ны, естественно, быть лучше. И 
«Динамо», имея такой состав, 
способно бороться за чемпион-
ство — это 100 процентов!

Надежда КОЖУШНАЯ.

Как стало известно «МК», Валерий Карпин все же будет 
совмещать работу в национальной сборной и столичном 
«Динамо». В СМИ уже сообщаются подробности сделки, а 
официальное заявление может последовать после июньских 
матчей сборной с Нигерией и Белоруссией. Если не раньше.

Как только приходят теплые дни, театраль-
ный двор РАМТ, напоминающий колодец, 
становится игровым пространством. Зву-
ки города, обрывки песен из несущихся 
по вечерней Москве автомобилей, са-
мые неожиданные сигналы мегаполиса 
вторгаются в спектакли, делая их непо-
вторимыми. К 80-летию Победы здесь 
поставили «Удивление перед жизнью» 
(«Война глазами актера») по одноименной 
автобиографической прозе драматурга 
Виктора Розова.

Его имя навеки связано не только с исто-
рией РАМТ, где были поставлены многие 
пьесы, программно изменившие направле-
ние театра, но и с фильмом «Летят журав-
ли» Михаила Калатозова. Это единственная 
отечественная картина, награжденная (в 1958 
году) «Золотой пальмовой ветвью» Каннского 
кинофестиваля.

Когда Розов писал сценарий, в частности 
сцену проводов Бориса на фронт, он вспоми-
нал звуки оркестра в Кисловодске (в спектакле 
мы поймем почему) и как его самого прово-
жали со 2-й Звенигородской улицы в Москве 
10 июля 1941 года. Тогда Краснопресненская 
дивизия народного ополчения лавой плыла 
по ночному городу…

Многие фрагменты воспоминаний почти 
буквально воспроизведены в спектакле. На-
пример, как любимая девушка, стоя перед 
зеркалом, поправляла волосы, когда Розов 
ей объявил об уходе в армию. Она беспечно 
спросит: «Да? Какого числа?..» И разговор 
перешел на другие темы.

Поставил спектакль режиссер-дебютант 
и актер РАМТ Алексей Мишаков, которого 

благословила на выбор великолепного ли-
тературного материала руководитель по-
становки Марина Брусникина. Сыграли в 
нем совсем еще молодые актеры: Данила 
Голофаст, Максим Заболотний, Семен Шеста-
ков, Марк Нестер, Полина Каленова, Мария 

Денисова, Варвара Пахомова, Александр 
Трачевский. Все они поступили в труппу РАМТ 
в 2024 году после окончания ГИТИС, Щукин-
ского института, Школы-студии МХАТ, ВТУ 
им. Щепкина… Кто-то из них успел сняться в 
кино, немного поработать в других театрах, 

в основном в студенческие годы. Сейчас они 
заняты в нескольких спектаклях РАМТ, но для 
многих именно «Удивление перед жизнью» 
— это возможность сыграть главную роль. 
Хотя как таковой ее здесь ни у кого нет. Есть 
общий хор, не соло. Здесь важны голоса всех 
персонажей — соседей, товарищей Розова. 
А он — один из них. 

Виктора Розова сыграл недавний вы-
пускник мастерской Юрия Бутусова Семен 
Шестаков, на которого обратили внимание 
еще в дипломных спектаклях гитисовского 
курса. В нем есть что-то от его героя, но не 
физиономического свойства. Александр Тра-
чевский проявил себя не только как актер, но 
и как аранжировщик вокальных номеров. Его 
музыка прозвучала наряду с произведениями 
Чайковского и Штрауса. 

Про Виктора Розова худрук РАМТ 
Алексей Бородин как-то сказал: «Человек 
как будто неконфликтный, он был очень 
жестким в плане нравственных понятий. 
Характеры его героев были многогранны, 
но Розов всегда знал, на чьей он стороне».
В создании спектакля помогал его сын, ре-
жиссер Сергей Розов, который многое знает 
об отце, чем не всегда отличаются наслед-
ники великих, и это помогло погружению в 
материал.

 Виктор Розов был актером, и теперь 
молодые и современные ребята РАМТ, три 
девушки и пять юношей, играют актеров Теа-
тра революции, которых война застала на 
гастролях в Кисловодске. Она показалась им 
чем-то необычным, приключением, и первая 
реакция была странной, даже радостной. Они 
пошли в кафе-мороженое отмечать событие… 

Розов потом попытался понять этот феномен, 
почему они так восприняли надвигающуюся 
трагедию.

В выходящих во внутренний двор окнах 
появляются прекрасные девушки, легкие и 
беззаботные. Они спускаются к зрителям, 
устраивают чаплиновскую клоунаду, примеряя 
пальто, висящее на перекладине. Художник 
Лилия Баишева минималистично подошла к 
решению пространства: одежда на вешалке, 
деревянные помосты под ногами — только 
самое необходимое и легко поддающееся 
трансформации. Здесь больше срабаты-
вает магия стен, окружающих театральную 
площадку.

Получив ранение в своем единственном 
бою, потеряв почти всех товарищей, Розов 
оказался в госпитале, расположенном в 
церкви во Владимире. Туда его доставили 
истекающим кровью, везли шесть суток. Ему 
готовы были ампутировать ногу, но в итоге ее 
удалось спасти. Мы видим происходящее в 
госпитале, куда доставляют солдат без рук 
и ног, которые не хотят жить… Но как не ве-
рить в жизнь, когда ты спасен, и тебя врачи 
приглашают не на перевязку, а на скромное 
торжество по случаю Нового года.

«Я не умер! Хотя, как я узнал позднее, 
по дежурству передавали: «Розов сегод-
ня умрет, вы его перенесите туда…» — эти 
строки воспоминаний прозвучали со сцены, 
как гимн жизни. Доктор исполнила желание 
своего пациента — и напекла ему пирогов, и 
сварила компот. Звали ее Мария Ивановна 
Козлова (ее сыграла чудесная и очень та-
лантливая Полина Каленова). А Розов раз-
делил пиршество с товарищами — даже 

кому-то из зрителей достанется половинка 
пирожка. 

У Розова есть воспоминания о Козловой, 
которые в спектакль не вошли, но интересны в 
ретроспекции роли. В 1946-м почтальон при-
нес письмо, адресованное его умершему отцу, 
в котором Мария Ивановна интересовалась 
судьбой сына: жив ли он, чем занимается… Так 
Розов узнал, что, пока он лежал в госпитале, 
отец вел с врачом переписку.

 Спектакль получился искренним, поры-
вистым, каким только может быть у тех, кто 
начинает. Им не всегда хватает мастерства, 
твердой режиссерской руки, но обаяние мо-
лодости, жажда играть восполняют издержки 
неопытности. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ПЕРСОНА
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.05.2025:
1 USD — 79,6037; 1 EURO — 90,3365.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Абдулов (1953–2008) — актер 
театра и кино, народный артист России
Андрей Аршавин (1981) — футболист, об-
ладатель Кубка УЕФА и Суперкубка Европы 
в составе «Зенита»
Мелани Браун (1975) — певица, экс-солистка 
группы Spice Girls
Алексей Черемухин (1895–1958) — авиа-
ционный конструктор, создатель первого 

советского вертолета, доктор технических 
наук, профессор, заслуженный деятель науки 
и техники РСФСР 

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 13...15°, 
днем 28…30°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 17 м/c. Восход Солнца 
— 3.56, заход Солнца — 20.58, долгота дня — 
17.02. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День военного автомобилиста Вооружен-
ных сил России
День ветеранов таможенной службы 
России
Международный день миротворцев 
ООН
В с е м и р н ы й  д е н ь  з д о р о в о г о 
пищеварения
1590 г. — в царствование Федора Иоанновича 
по царскому наказу из Сольвычегодска от-
правлены в Сибирь 30 хлебопашенных семей. 
Тем самым было положено начало заселения 
Сибири

1770 г. — Екатерина II издала указ об устройстве 
городов Вышний Волочек, Боровичи, Осташко-
во. В указе объявлялось, что названные города 
образуются из соответствующих слобод и их 
жители переводятся в число горожан
1960 г. — в СССР вышел первый номер еже-
недельного журнала «Футбол»
1985 г. — трагедия в Брюсселе — обрушение 
трибуны на стадионе «Эйзель» перед началом 
финала Кубка европейских чемпионов, 39 
погибших. Виновными были признаны бо-
лельщики «Ливерпуля», все английские клубы 
были отстранены от еврокубков на пять лет, 
а «Ливерпуль» — на шесть
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Когда вас убеждают, что «будет выгод-
но нам всем», попытайтесь избавиться 
от магии слова «выгодно» и понять, что 
вы — это не «нам» и даже не «всем».

Америка сильно отстает от России в 
плане информационных технологий.
Для примера: на сайте администрации 
Нью-Йорка невозможно посмотреть 
даже график отключения горячей 
воды.

Бабушка так долго не брала трубку, что 
внук уже начал выбирать обои.

— А ты давно кактус на холодильнике 
поливала?
— Это хлеб.

Когда третий месяц подряд ребенку ниче-
го не задавали в школе, родители поняли, 
что строить отношения на абсолютном 
доверии было ошибкой.
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В РАМТ поставили спектакль по воспоминаниям 
Виктора Розова
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ЗАЯВКА НА УХОД

Рукопожатие Валерия Карпина 
и Марцела Лички.
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